Министерство образования и науки Челябинской области

Государственное бюджетное учреждение дополнительного профессионального образования «Челябинский институт переподготовки и повышения квалификации работников образования»

Технологии организации игровой деятельности детей дошкольного возраста в условиях реализации ФГОС ДО

Методическое пособие для педагогов ДОО

Челябинск ЧИППКРО 2017

Печатается по решению ученого совета ГБУ ДПО ЧИППКРО

Рецензенты:

- **Н. И. Гердт**, заведующий МАДОУ «Д/С № 426 г. Челябинска», кандидат педагогических наук
- **Н. Е. Скрипова**, заведующий кафедрой начального образования ГБУ ДПО ЧИППКРО, кандидат педагогических наук

Технологии организации игровой деятельности детей дошкольного возраста в условиях реализации ФГОС ДО: методическое пособие для педагогов ДОО / Г. В. Яковлева, Т. М. Деккер, Н. Я. Ратанова. — Челябинск: ЧИППКРО, 2017. — 116 с. ISBN 978-5-503-00308-6

В содержании методического пособия освещена проблема организации игровой деятельности детей дошкольного возраста в соответствии с требованиями федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования. Представлены современные технологии организации игровой деятельности детей. Определены теоретические основания оценивания объектов в сфере образования. Игра и игровые компетенции детей рассмотрены как объекты оценивания. Предложено инструментальное обеспечение оценивания игровых компетенций детей дошкольного возраста.

Материалы методического пособия могут быть использованы в практике работы воспитателей дошкольной образовательной организации, а также в системе повышения квалификации работников дошкольного образования.

УДК 373.2 ББК 74.100.57

Содержание

Введение	4
Игровая детская деятельность в отражении требований ФГОС ДО	5
Значение игры в развитии личности ребенка	9
Виды и характеристика игр для детей дошкольного возраста	
Методы и приемы руководства сюжетно-ролевой игрой детей младшего дошкольного возраста	
Содержание современных сюжетно-ролевых игр в ДОУ	27
Содержание и разновидность игровых макетов для детей дошкольного возраста	35
Планирование организации сюжетно-ролевых игр с детьми младшего дошкольного возраста	43
Примеры календарно-тематических планов образовательной деятельности с детьми младшего и старшего дошкольного возраста в соответствии с ФГОС ДО	65
Инструментальное обеспечение оценивания игровых компетенций детей дошкольного возраста	
Заключение	112
Список литературы	113

Введение

Игра, по мнению ведущих ученых в сфере образования, является ведущим видом деятельности ребенка дошкольного возраста. Именно через игру ребенок познаёт мир, готовится к взрослой жизни. Одновременно, игра является основой творческого развития ребенка, развития умения соотнесения творческих навыков и реальной жизни. Игра выступает в роли своеобразного мостика от мира детей к миру взрослых, где все переплетено и взаимосвязано: мир взрослых влияет на мир детей (и наоборот), игры часто подразумевают «исполнение» детьми определенных социальных ролей взрослых, взрослые часто используют игры, для того, чтобы еще лучше познать мир (деловые игры), повысить уровень «внутреннего Я» (спортивные игры) развить уровень интеллекта (сюжетно-ролевые игры) и др. Игра основана на восприятии представленных правил, тем самым ориентирует ребенка на соблюдение определенных правил взрослой жизни. Игра в силу своих характеристик – лучший способ добиться развития творческих способностей ребенка без использования методов принуждения. Из всего вышесказанного ясно, какую роль должна занимать (занимает) игра в современном воспитательном процессе и насколько важно стремиться активизировать игровую деятельность дошкольников. Все вышесказанное определяет и обусловливает важность и актуальность рассмотрения теории применения игры в воспитании и развитии ребенка, становлении у него творческих способностей.

Цель данного методического пособия — рассмотрение сюжетно-ролевой игры как фактора развития игровых компетенций детей дошкольного возраста (именно в этом возрасте игра является преобладающим видом деятельности, именно в этом возрасте реализуется задача развития творческих способностей), представление инструментального обеспечения оценивания игровых компетенций. Это особенно важно для практиков, которым необходимо изучить актуальный уровень развития компетенций ребенка для построения системы индивидуальной работы с детьми, поддержки, обеспечивающей повышение качества дошкольного образования.

Игровая детская деятельность в отражении требований ФГОС ДО

Современная политика в сфере дошкольного образования определяется реализацией Федерального закона «Об образовании в РФ», федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования (далее – ФГОС ДО).

Содержание дошкольного образования, определенное в образовательных областях ФГОС ДО, может реализовываться в различных видах деятельности (общении, игре, познавательно-исследовательской деятельности как сквозных механизмах развития ребенка):

- в младенческом возрасте (2 месяца 1 год) непосредственное эмоциональное общение с взрослым, манипулирование с предметами и познавательно-исследовательские действия, восприятие музыки, детских песен и стихов, двигательная активность и тактильно-двигательные игры;
- в раннем возрасте (1 год − 3 года) предметная деятельность и игры с составными и динамическими игрушками; экспериментирование с материалами и веществами (песок, вода, тесто и пр.), общение с взрослым и совместные игры со сверстниками под руководством взрослого, самообслуживание и действия с бытовыми предметами-орудиями (ложка, совок, лопатка и пр.), восприятие смысла музыки, сказок, стихов, рассматривание картинок, двигательная активность;
- для детей дошкольного возраста (3 года 8 лет) ряд видов деятельности, таких как игровая, включая сюжетноролевую игру, игру с правилами и другие виды игры, коммуникативная (общение и взаимодействие со взрослыми и сверстниками), познавательно-исследовательская (исследования объектов окружающего мира и экспериментирования с ними), а также восприятие художественной литературы и фольклора, самообслуживание и элементарный бытовой труд (в помещении и на улице), конструирование из разного материала, включая конструкторы, модули, бумагу, природный и иной материал, изобразительная (рисование, лепка, аппликация), музыкальная (восприятие и понимание смысла музыкальных произведений, пе-

ние, музыкально-ритмические движения, игры на детских музыкальных инструментах) и двигательная (овладение основными движениями) формы активности ребенка.

Требования стандарта к результатам освоения программы представлены в виде целевых ориентиров дошкольного образования, которые представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка на этапе завершения уровня дошкольного образования. Специфика дошкольного детства (гибкость, пластичность развития ребенка, высокий разброс вариантов его развития, его непосредственность и непроизвольность), а также системные особенности дошкольного образования (необязательность уровня дошкольного образования в Российской Федерации, отсутствие возможности вменения ребенку какой-либо ответственности за результат) делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений и обусловливают необходимость определения результатов освоения образовательной программы в виде целевых ориентиров.

К целевым ориентирам дошкольного образования относятся следующие социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка.

Целевые ориентиры образования в младенческом и раннем возрасте:

- ребенок интересуется окружающими предметами и активно действует с ними; эмоционально вовлечен в действия с игрушками и другими предметами, стремится проявлять настойчивость в достижении результата своих действий;
- использует специфические, культурно фиксированные предметные действия, знает назначение бытовых предметов (ложки, расчески, карандаша и пр.) и умеет пользоваться ими. Владеет простейшими навыками самообслуживания; стремится проявлять самостоятельность в бытовом и игровом поведении;
- владеет активной речью, включенной в общение; может обращаться с вопросами и просьбами, понимает речь взрослых; знает названия окружающих предметов и игрушек;
- стремится к общению со взрослыми и активно подражает им в движениях и действиях; появляются игры, в которых ребенок воспроизводит действия взрослого;

- проявляет интерес к сверстникам; наблюдает за их действиями и подражает им;
- проявляет интерес к стихам, песням и сказкам, рассматриванию картинки, стремится двигаться под музыку; эмоционально откликается на различные произведения культуры и искусства;
- у ребенка развита крупная моторика, он стремится осваивать различные виды движения (бег, лазанье, перешагивание и пр.).

Целевые ориентиры на этапе завершения дошкольного образования:

- ребенок овладевает основными культурными способами деятельности, проявляет инициативу и самостоятельность в разных видах деятельности игре, общении, познавательно-исследовательской деятельности, конструировании и др.; способен выбирать себе род занятий, участников по совместной деятельности;
- ребенок обладает установкой положительного отношения к миру, к разным видам труда, другим людям и самому себе, обладает чувством собственного достоинства; активно взаимодействует со сверстниками и взрослыми, участвует в совместных играх; способен договариваться, учитывать интересы и чувства других, сопереживать неудачам и радоваться успехам других, адекватно проявляет свои чувства, в том числе чувство веры в себя, старается разрешать конфликты;
- ребенок обладает развитым воображением, которое реализуется в разных видах деятельности, и прежде всего в игре; ребенок владеет разными формами и видами игры, различает условную и реальную ситуации, умеет подчиняться разным правилам и социальным нормам;
- ребенок достаточно хорошо владеет устной речью, может выражать свои мысли и желания, может использовать речь для выражения своих мыслей, чувств и желаний, построения речевого высказывания в ситуации общения, может выделять звуки в словах, у ребенка складываются предпосылки грамотности;
- у ребенка развита крупная и мелкая моторика; он подвижен, вынослив, владеет основными движениями, может контролировать свои движения и управлять ими;

- ребенок способен к волевым усилиям, может следовать социальным нормам поведения и правилам в разных видах деятельности, во взаимоотношениях со взрослыми и сверстниками, может соблюдать правила безопасного поведения и личной гигиены;
- ребенок проявляет любознательность, задает вопросы взрослым и сверстникам, интересуется причинно-следственными связями, пытается самостоятельно придумывать объяснения явлениям природы и поступкам людей; склонен наблюдать, экспериментировать. Обладает начальными знаниями о себе, о природном и социальном мире, в котором он живет; знаком с произведениями детской литературы, обладает элементарными представлениями из области живой природы, естествознания, математики, истории и т. п.; ребенок способен к принятию собственных решений, опираясь на свои знания и умения в различных видах деятельности.

Опираясь на требования федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования, педагоги ДОУ организуют разнообразные виды детских игр как средство освоения детьми содержания дошкольного образования.

Значение игры в развитии личности ребенка

Развитие как биологический процесс есть реализация тесно взаимосвязанных количественных (рост) и качественных (дифференцировка) преобразований особей с момента зарождения до конца жизни (индивидуальное развитие, или онтогенез) и в течение всего времени существования жизни на Земле их видов и других систематических групп (историческое развитие, или филогенез). В данном случае нас интересует именно первое определение, предполагающее качественные и количественные изменения. При развитии ребенка не только растет масса тела и происходит активизация его физических возможностей. Одновременно ребенок развивается и психически, познает мир, действительность, вступает с ним в общение. И здесь, основой общения ребенка с миром становится игра.

В первые 2–3 месяца жизни ребенка игра и игрушки (предметы игры) важны для развития органов чувств ребенка, накопления зрительных и слуховых впечатлений, поддержания положительного эмоционального состояния. Для этих целей необходимы яркие, крупные, контрастных цветов игрушки. Ребенок учится их хватать, обследовать, доставать из разных положений. Затем он подползает к игрушкам, играет с ними сидя, стоя и ходит с ними. Именно так с помощью основ игры развиваются первые физические и познавательные навыки ребенка. Важны игрушки, которые ребенок видит, слышит и осязает одновременно всеми органами чувств и которые привлекают его внимание разнообразием форм, цвета, мелодичностью звучания.

В этом возрасте важно постоянно общаться с ребенком, играть с ним, что будет способствовать развитию у него первоначальных предпосылок двигательных навыков, навыков общения и др.

В возрасте от 3 до 7 лет ребенок в игре начинает уже подражать деятельности взрослых. Здесь важны такие игры, которые позволяют познавать назначения предметов, их функции, учат

детей пользоваться предметами как орудиями труда. Занятия с пирамидками, куклами, строительными наборами расширяют представления детей о величине, форме, цвете, положении предметов в пространстве, а занятия с игрушками на колесах, лопатками, совками, которыми можно копать снег, песок, повышают двигательную активность, улучшают координацию движения. Ребенок в игре начинает подражать деятельности взрослых, а игрушки служат ему символами, помогают развивать сюжеты игр, способствуют формированию начал отвлеченного мышления.

В возрасте от 3 до 7 лет необходимы игры для ребенка со сверстниками на темы, близкие их опыту и отражающие события общественной жизни. Игры в это время служат средством формирования социального сознания ребенка, объединяют детей в коллектив, познания мира и его преобразования, при этом создаются условия для всех видов самостоятельной детской деятельности.

Игра — отражение жизни. Здесь все «как будто», «понарошку», но в этой условной обстановке, которая создается воображением ребенка, много настоящего; действия играющих всегда реальны, их чувства, переживания подлинны, искренни. Ребенок знает, что кукла и мишка — только игрушки, но любит их как живых, понимает, что он не «взаправдашний» летчик или моряк, но чувствует себя отважным пилотом, храбрым моряком, который не боится опасности, по-настоящему гордится своей победой.

Развитие самостоятельной деятельности детей зависит от содержания и формы непосредственного общения педагога с каждым ребенком. Это общение, какими бы педагогическими приемами оно ни осуществлялось, должно протекать в форме равноправного доброжелательного сотрудничества взрослого с детьми. Оно должно направлять малышей на самостоятельное воспроизведение знаний, умений, способов действия с предметами, полученное на занятиях и в совместной деятельности со взрослым. Педагогу следует поощрять проявление активности, инициативы и выдумки детей.

Планирование системы педагогических мероприятий, с одной стороны, должно направлять детей на отображение в игре

разнообразных, новых для них явлений окружающей действительности, с другой стороны, усложняет способы и средства воспроизведения этой действительности. Знания детей об окружающей жизни, полученные из разных источников, определяют содержание игровых задач, тему сюжета. От умелого усложнения способов и средств решения игровых задач зависит формирование самой игры.

Расширение знаний детей предусматривается на занятиях или во время специальных наблюдений. При этом устанавливается связь между прошлым опытом детей и новыми знаниями. Приобретенные сведения и впечатления детей учитываются при планировании работы по руководству игрой.

Воспитательное значение игры во многом зависит от профессионального мастерства педагога, от знания им психологии ребенка, учета его возрастных и индивидуальных особенностей, от правильного методического руководства взаимоотношениями детей, от четкой организации и проведения всевозможных игр.

Подражание взрослым в игре связано с работой воображения. Ребенок не копирует действительность, он комбинирует разные впечатления жизни с личным опытом.

Детское творчество проявляется в замысле игры и в поиске средств для его реализации. Сколько выдумки требуется, чтобы решить, в какое путешествие отправиться, какой соорудить корабль или самолет, какое подготовить оборудование! В игре дети одновременно выступают как драматурги, бутафоры, декораторы, актеры. Однако они не вынашивают свой замысел, не готовятся длительное время к выполнению роли, как актеры. Они играют для себя, выражая свои мечты и стремления, мысли и чувства, которые владеют ими в настоящий момент. Поэтому игра — всегда импровизация, а следовательно — деятельность развивающая.

Творческая коллективная игра является школой воспитания чувств у детей. Нравственные качества, сформированные в игре, влияют на поведение ребенка в жизни, в то же время навыки, сложившиеся в процессе повседневного общения детей друг с другом и со взрослыми, получают дальнейшее развитие в игре. Требуется большое искусство и умение, чтобы помочь

детям организовать игру, которая побуждала бы к хорошим поступкам, вызывала бы лучшие чувства.

Воспроизводя различные события жизни, через игру, эпизоды из сказок и рассказов, ребенок размышляет над тем, что видел, о чем читал и слышал; смысл многих явлениях, их значение становится для него более понятным.

В игре умственная активность детей всегда связана с работой воображения; нужно найти себе роль, представить себе, как действует человек, которому хочется подражать, что он говорит или делает. Воображение проявляется и развивается также в поиске средств для выполнения задуманного; прежде чем отправиться в полет, необходимо соорудить самолет; для магазина надо подобрать подходящие товары, а если их не хватает — изготовить самому. Так в игре развиваются творческие способности младшего школьника, способности ребенка.

Интересные игры создают бодрое, радостное настроение, делают жизнь детей полной, удовлетворяют их потребность в активной деятельности. Даже в хороших условиях, при полноценном питании ребенок будет плохо развиваться, станет вялым, если он лишен увлекательной игры.

Большинство игр отражает труд взрослых; дети подражают домашним делам мамы и бабушки, работе воспитателя, врача, учителя, шофера, летчика, космонавта. Следовательно, в играх воспитывается уважение ко всякому труду, полезному для общества, утверждается стремление самим принимать в нем участие.

Игра и труд часто естественно объединяются. Нередко можно наблюдать, как долго и увлеченно дети трудятся, готовясь к игре уже в определенном образе: моряки строят корабль, делают спасательные круги, врачи и медсестры оборудуют поликлинику. Иногда в настоящую работу ребенок вводит игровой образ. Так, надевая белый фартучек и косынку, чтобы делать печенье, он превращается в рабочего кондитерской фабрике, а, убирая участок, становится дворником.

Основной путь воспитания в игре — влияние на ее содержание, т. е. на выбор темы, развитие сюжета, распределение ролей и на реализацию игровых образов. Тема игры — это то явление

жизни, которое будет изображаться: семья, детский сад, школа, путешествия, праздники. Одна и та же тема включает в себя различные эпизоды в зависимости от интересов детей и развития фантазии. Таким образом, по одной теме могут создаваться различные сюжеты. Каждый ребенок изображает человека определенной профессии (учитель, капитан, шофер) или члена семьи (мама, бабушка). Иногда разыгрываются роли животных, персонажей из сказок. Создавая игровой образ, ребенок не только выражает свое отношение к выбранному герою, но и проявляет личные качества. Все девочки бывают мамами, но каждая придает роли свои индивидуальные черты. Так же и в сыгранной роли летчика или космонавта сочетаются черты героя с чертами ребенка, который его изображает. Поэтому роли могут быть одинаковыми, но игровые образы всегда индивидуальные.

Игра — явление многогранное, ее можно рассматривать как особую форму существования всех без исключения сторон жизнедеятельности человека и коллектива. Столь же много оттенков появляется в ходе использования игры в педагогическом руководстве воспитательного процесса.

Игра — форма деятельности в условных ситуациях. Совершаемые во время игры реальные действия, часто требующие сложной умственной работы, специфических навыков и умений, происходят в ситуации условной реальности, осознаваемой в качестве таковой самим играющим.

Мастерство воспитателя ярче всего проявляется в организации самостоятельной деятельности детей. Как направить каждого ребенка на полезную и интересную игру, не подавляя его активности и инициативы? Как чередовать игры и распределять детей в групповой комнате, на участке, чтобы им было удобно играть, не мешая, друг другу? Как устранять возникающие между ними недоразумения и конфликты? От умения быстро решить эти вопросы зависит всестороннее воспитание детей, творческое развитие каждого ребенка.

В дошкольной педагогике имеется много методов и приемов воздействия на детей, выбор которых зависит от конкретной ситуации. Иногда воспитатели при знакомстве с передовым педагогическим опытом (в печати, во время про-

смотра открытых занятий, игр) обнаруживают новые приемы руководства и оформления игровых зон и механически переносят их в свою работу, не получая при этом желаемого результата.

Методические приемы приносят результат в тех случаях, если воспитатель применяет их системно, учитывает общие тенденции психического развития детей, закономерности формируемой деятельности, если педагог хорошо знает и чувствует каждого ребенка.

Главное внимание в работах ведущих педагогов-дидактов обращается на сюжетно ролевую творческую игру и те педагогические условия, в которых наиболее эффектно формируются содержательная игровая деятельность детей и их взаимоотношения. Игры, придуманные детьми, обозначаются в дошкольной педагогике как творческие, сюжетно-ролевые, сюжетно-ролевые творческие. Д. В. Менджерицкая последовательно отстаивала название «творческие игры», опираясь на идеи Л. С. Выготского, отмечавшего появление в игровой деятельности детей дошкольного возраста замысла, реализуя который ребенок отражает социальную действительность, но не копирует ее, а комбинирует свои представления о ней, передает свое отношение к изображаемому, т. е. творит. Отстаивая правомерность понятия «творческая игра», Д. В. Менджерицкая обращала внимание на то, что термин «сюжетно-ролевая» ведет к неточности характеристики, ибо многие подвижные и дидактические игры также имеют сюжет и роли. Именно с этих позиций она изучала педагогические условия, способствующие развитию у дошкольника игрового замысла, творчества, фантазии.

Д. В. Менджерицкая не переставала доказывать, что именно в тесной связи с развитием творческих способностей формируются все стороны личности ребенка, что с первых лет жизни ребенок не копирует, а преобразует действительность через призму своего воображения. Поэтому ее интересовали игры, отражающие современность.

Таким образом, значение игры в развитии и формировании ребенка имеет огромное значение: через игру ребенок познаёт окружающий мир, преобразует его, осваивает те социальные

компетенции, которые позволяют ребенку жить в обществе; игра ведет за собой развитие всех психических процессов. Именно поэтому ведущие ученые в сфере дошкольного образования считают игру ведущим видом деятельности ребенка дошкольного возраста.

Виды и характеристика игр для детей дошкольного возраста

В научно-педагогической литературе выделены следующие виды детских игр:

- 1. Сюжетно-ролевая игра это ведущая деятельность детей дошкольного возраста, в которой дети берут на себя роль взрослых и в обобщенной форме специально создаваемых игровых условиях воспроизводят деятельность взрослых и отношение между ними.
- 2. Театрализованные игры это разыгрывание в ролях определенного литературного произведения и отображение с помощью выразительных способов (интонации, мимики, жестов) конкретных образов. Театрализованные игры, в отличие от сюжетно-ролевых, предлагают наличие зрителей (сверстники, младшие дети, родители). В их процессе у детей формируется умение с помощью изобразительных средств (интонации, мимики, жеста) точно воспроизводить идею художественного произведения и авторский текст. Эта сложная деятельность требует обязательного участия взрослого, особенно в подготовительный ее период. Чтобы театрализованные игры стали по-настоящему зрелищными, нужно обучить ребят не только способам выразительного исполнения, но и сформировать у них умение готовить место для представлений. Все это для детей среднего дошкольного возраста является нелегкой задачей [31].
- 3. Подвижная игра с правилами это сознательная, активная деятельность ребенка, характеризующаяся точным и своевременным выполнением заданий, связанных с обязательными для всех играющих правилами [7]. При правильной организации занятий с учетом возрастных особенностей и физической подготовленности занимающихся подвижные игры оказывают благоприятное влияние на рост, развитие и укрепление костно-связочного аппарата, мышечной системы, на формирование правильной осанки у детей, а также повышают функциональную деятельность организма. Подвижные игры в большой степени способствуют воспитанию физических ка-

честв: быстроты, ловкости, силы, выносливости, гибкости, и, что немаловажно, эти физические качества развиваются в комплексе.

- 4. Большую роль во всестороннем воспитании детей дошкольного возраста играют элементы спортивных игр. Они подбираются с учетом возраста, состояния здоровья, индивидуальной склонности и интересов ребенка. В них используются лишь некоторые элементы техники спортивных игр, доступные и полезные детям дошкольного возраста. На основе этих, разученных детьми, элементов, могут быть организованы и игры, которые проводятся по упрощенным правилам. Спортивные игры укрепляют крупные группы мышц, развивают психофизические качества: силу, быстроту, ловкость, выносливость. В спортивных играх у ребенка повышается умственная активность, ориентировка в пространстве, развивается сообразительность, быстрота мышления, происходит осознание собственных действий. Ребенок учится согласовывать свои действия с действиями товарищей; у него воспитывается сдержанность, самообладание, ответственность, воля и решительность; обогащается его сенсомоторный опыт, развивается творчество [12].
- 5. **Творческие игры** это игры, в которых проявляются образы, которые вмещают в себя условное превращение окружающего. Переживания в игре влияют на ее характер.
- 6. Дидактическая игра это такая коллективная, целенаправленная учебная деятельность, когда каждый участник и команда в целом объединены решением главной задачи и ориентируют свое поведение на выигрыш. Дидактическая игра – это активная учебная деятельность по имитационному моделированию изучаемых систем, явлений, процессов. Особенность дидактических игр в том, что они созданы взрослыми с целью обучения и воспитания детей. Однако созданные в дидактических целях они остаются играми. Именно эта особенность дидактических игр обусловливает их ценность как метода обучеигре дети лучше усваивают сложный материал. ния: А. П. Усова, отмечая воспитательное влияние игр, писала: «Каждая игра, если она по силам ребенку, ставит его в такое положение, когда ум его работает живо и энергично. Действия организованы» [32].

Структура сюжетно-ролевой игры

В каждой игре свои игровые условия – участвующие в ней дети, куклы, другие игрушки и предметы: тема; сюжет – та сфера действительности, которая отражается в игре.

Сначала ребенок ограничен рамками семьи и поэтому игры его связаны главным образом с семейными, бытовыми проблемами. Затем, по мере освоения новых областей жизни, он начинает использовать более сложные сюжеты — производственные, военные и т. д.

Кроме того, игра на один и тот же сюжет постепенно становится более устойчивой, длительной. Если в 3–4 года ребенок может посвятить ей только 10–15 минут, а затем ему нужно переключиться на что-то другое, то в 4–5 лет одна игра уже может продолжаться 40–50 минут. Старшие дошкольники способны играть в одно и то же по несколько часов подряд, а некоторые игры у них растягиваются на несколько дней:

- роль (главная, второстепенная);
- игрушки, игровой материал;
- игровые действия (те моменты в деятельности и отношениях взрослых, которые воспроизводятся ребенком) [27].

Значение сюжетно-ролевых игр в воспитании детей велико. Оно, прежде всего, заключается в том, что действуя «по правилам» в роли взрослого, ребенок усваивает эти «правила», выражающие формы отношений между людьми в обществе, что, безусловно, пригодится ему в будущем.

Современные технологии организации сюжетно-ролевых игр детей младшего дошкольного возраста

В настоящее время наблюдается постепенное реформирование российской педагогики, в том числе и дошкольной. Сегодня наиболее актуальными являются педагогические технологии.

Как уже указывалось, основной деятельностью дошкольников, и тем более младших, является игра. Поэтому в последнее время наиболее остро стоит вопрос о дошкольных игровых технологиях. Известно, что сюжетно-ролевая игра является наиболее сложной в классификации игровой деятельности. В настоящее время существует несколько технологий проведения сюжетно-ролевых игр: Н. Я. Михайленко, Н. Ф. Тарловской, Н. Н. Палашной, В. И. Турченко. Остановимся поподробнее на некоторых из них.

В чем же состоит особенность технологии Н. Ф. Тарловской? Автор считает, что у ребенка 3-го года жизни имеются два источника игорных целей.

Первый источник — действия взрослого, которые вызывают у малыша вспышку интереса, привлекают его внимание и побуждают к похожим действиям.

Второй источник — это цели, которые специально ставятся перед ним взрослым.

Как же побудить ребенка к тому, чтобы он понял и принял поставленную вами новую цель и начал самостоятельно реализовывать ee?

Современная дошкольная педагогика исходит из того, что таким побудителем является готовность малыша подражать взрослым. Наблюдая за тем, как вы кормите куклу, малыш может захотеть сделать то же. Однако результат будет зависеть от того, насколько ребенку понравятся именно эти ваши игровые действия и насколько он захочет повторить их в своей игре.

Н. Ф. Тарловская предлагает такой путь организации игры, при котором основным побудителем является не подражание взрослому, а общение с ним. В качестве первого шага на этом пути нужно совершать игровое действие относительно самого

ребенка, а не игрушки: «понарошку» кормить малыша, мыть ему руки, покатать его на машинке и т. д.

Вторым шагом на этом пути является смена ролей. Теперь воспитатель предлагает детям самим осуществлять те же самые игровые действия относительно вас. Основная задача воспитателя в этих играх состоит в том, чтобы игровые действия, которые осуществляют дети относительно педагога, доставляли им максимум удовольствия, позволяли пережить чувство успеха.

При формировании целенаправленной деятельности в игре предстоит решить четыре основные задачи:

- знакомить детей с разнообразием игровых целей;
- побуждать самостоятельно ставить игровые цели и таким образом проявлять игровую инициативу;
- постепенно подводить детей к самостоятельному поиску средств и способов достижения целей;
- практиковать игры с двумя-тремя связанными между собой целями.
 - Н. Ф. Тарловская предлагает несколько советов:
- 1. Не старайтесь часто вносить в группу новые игрушки лучше показывать, как можно по-разному использовать одни и те же игрушки.
- 2. Играя с детьми нужно учитывать их интересы и предпочтения. В игре всегда решающее слово должно оказаться за ребенком.
- 3. Ребенок вас примет как партнера, если вы будете искренне и уважительно относиться к его игровым возможностям.
- 4. Чем богаче диапазон игровых целей, тем свободнее действует в соответствии с ними ребенок, тем интереснее будет для него игра.

Подготовка ребенка к принятию роли совпадает с развитием его самосознания. В чем же заключается эта подготовка?

Принять на себя роль — это значит суметь вообразить и отобразить себя кем-то другим. Для ребенка данная ситуация является довольно сложной.

Итак, чтобы ребенок овладел сюжетно-ролевой игрой, он должен быть готов к принятию той или иной роли. Отсюда ясна и основная задача работы — подготовка детей к принятию роли. С чего начать?

- Н. Ф. Тарловская предлагает такую последовательность превращений:
- 1. Известные детям и привлекательные для них животные и птицы.
- 2. Интересные малышам предметы, в первую очередь движущиеся паровоз, машина.
- 3. Взрослые, чья профессиональная деятельность имеет характерные внешние атрибуты.
- Н. Ф. Тарловская предлагает следующую методику работы с детьми.

Играем в «лисят»

Первая часть игры начинается с того, что вы показываете детям, как входить в чей-то образ. Затем вы раскрываете образ: описываете внешний облик персонажа, подчеркивая только самые характерные черты его внешнего вида. Далее вы рассказываете, где живет персонаж, какой у него домик, как он называется. Затем рассказываете, чем питается животное. Позже можно рассказать, как животное добывает еду, где хранит.

Основные сведения можно дополнить рассказом о том, что персонаж любит делать.

Итак, вы дали ребенку представление о персонаже и о том, как можно принять его образ.

Теперь дело за тем, чтоб и ребенок захотел вслед за вами стать «другим». Как побудить детей войти в роль?

Закончив рассказывать про своего персонажа, вы коротко, в двух-трех словах, сообщаете детям, что остались без детенышей. В конце этого рассказа вы задаете вопрос: «Кто хочет стать моим лисенком?» Рассказом и этим вопросом вы подключаете начатую игру к самым главным для ребенка отношениям – я и мама – и предлагаете реализовать их в игровой форме. Итак, главный этап вашей работы позади. Вы побудили принять детей игровые роли.

Теперь постарайтесь узнать насколько хорошо или плохо дети вообразили себя «другими», а заодно помогите им утвердиться в новом качестве. На этом первая часть игры заканчивается. Переходим ко второй части. Здесь ваша задача продлить пребывание детей в принятой ими роли. Разыграйте с малышами ряд незатейливых и интересных для них действий, таких,

которые позволят удержать в игре большую часть детей. Затем организуйте логическое завершение игры.

Игру в «лисят» можно закончить так: воспитатель обращается к детям: «Лисята мои, ваша мама-лиса с базара вам игрушки принесла. Бегите ко мне, подарки буду раздавать. Ну вот, всем раздала. Займитесь игрушками, а потом все вместе пойдем гулять».

После игры в животных и птиц можно переходить к играм, которые предполагают вхождение в образ предметов. Включение ребенка в образ предмета происходит по той же схеме, что и включение в образ животного. Однако есть некоторые особенности.

В игре «в самолеты» вы рассказываете, как вас поразил увиденный вами предмет, какой он из себя, каковы его функциональные действия, что надо предмету, чтобы выполнить определенную работу. Основным приемом к побуждению детей к принятию образа предмета является короткий рассказ о том, какую работу и почему надо выполнить. Затем ребенку предлагают стать этим предметом и сделать требуемую работу. Во второй части игры пребывание детей в игровом образе дозируется по их желанию.

Вхождение в образ взрослого не то же самое, что принятие роли взрослого. На первом этапе работы речь идет только о вхождении в образ взрослого.

Создавая образ взрослого, представителя какой-либо профессии, нужно в первую очередь знакомить детей с ее традиционными атрибутами и учить определять профессию по атрибуту.

В образе взрослого следует выполнять только те действия, которые присущи его социальной роли. Если ребенок надевает халат и шапочку и говорит о том, что он — врач, а затем играет с кубиками, значит, он еще не умеет играть «во врача».

Итак, образ взрослого характеризуется не только атрибутами, но и ограничениями, набором специфических действий. Но на первом этапе подготовки мы еще не требуем от малыша выполнения специфических ролевых действий. Вместе с тем игры «во взрослых» нужны малышу. Это отвечает его внутренним потребностям, потребностям его развития – растущему интересу ко взрослым и их занятиям. Выход из этого противоре-

чия в следующем методическом приеме, суть которого такова: играя с детьми в хорошо знакомые и усвоенные ими игры, воспитатель в удобный для этого момент дает образец вхождения в образ взрослого — обозначает себя представителем какой-либо профессии, используя для этого выразительный атрибут, им показывает два-три игровых действия. А вот детей к этому игровому действию не побуждает, т. к. это было бы преждевременным.

Еще один прием, который рекомендуется использовать после того, как вы познакомили детей с несколькими образами взрослых, — это игра в отгадывание профессии по атрибуту.

Заметьте, какие роли привлекают, пытается ли ребенок в образе взрослого выполнить характерные для данной роли игровые действия. Если да, то поддержите эту попытку в индивидуальной игре с малышом. Если такие действия совершаются, ребенок готов к сюжетно-ролевой игре. И с ним надо играть поновому.

Технология В. И. Турченко

Элементы современных педагогических технологий творческих сюжетно-ролевых игр были заложены крупными педагогами отечественной дошкольной педагогики А. П. Усовой, Р. И. Жуковской, Д. В. Менджерицкой.

Данные авторы признавали необходимость руководства сюжетно-ролевыми играми со стороны взрослого. Они раскрыли три направления руководства:

- приемы, направленные на формирование игры;
- приемы, связанные с формированием инициативы и творчества;
- приемы, направленные на формирование взаимоотношений.

Вышеназванные авторы выделяют следующие этапы руководства игрой:

- подготовительный (обогащение впечатлениями на занятиях, экскурсиях, целевых прогулках, создание предметно-игровой среды);
- основной этап (начало, ход, конец игры, воспитатель использует прямые и косвенные приемы);
 - участие в игре (совет, напоминание и т. д.).

Среди авторов современных педагогических технологий выделяются несколько: Н. Я. Михайленко, С. Л. Новоселова, Н. Ф. Тарловская, В. Я. Воронцова, С. И. Щербакова и т. д.

Для многих авторов характерна следующая позиция: игре необходимо учить, сама по себе игра и ребенок в игре без руководства развиваться не будут.

Многие педагоги с этой целью используют обучение игре на занятиях и в повседневной жизни. Преобладающим методом считается участие взрослого в игре.

Используются такие термины «руководство», «формирование», «управление» игрой (Н. Я. Михайленко). «Руководство игрой» — тип педагогического воздействия, направленный на передачу детям способов игровой деятельности.

«Управление» – косвенные методы воздействия на игру.

«Руководство» – включение взрослого в процесс игры, участие в детском игровом творчестве.

Н. Я. Михайленко разработала стратегию формирования игры от раннего до старшего дошкольного возраста. Технология игры изложена в монографии «Проблемы дошкольной игры: психолого-педагогический аспект» / под ред. Н. Н. Поддъякова, Н. Я. Михайленко. М., 1987.

Методы и приемы руководства сюжетно-ролевой игрой детей младшего дошкольного возраста

Для обеспечения овладения ребенком игровыми компетенциями необходим отбор наиболее эффективных методов и приемов руководства, основанных на учете возрастных особенностей детей, уровне развитости игровых пристрастий. Мы предприняли попытку отобрать и систематизировать из методической литературы, технологий разных авторов основные методы и приемы руководства сюжетно-ролевой игрой.

При составлении перечня методов и приемов, способствующих развитию сюжетно-ролевой игры детей младшего дошкольного возраста, мы пользовались методическими материалами Н. Я. Михайленко, Н. Ф. Тарловской, Т. М. Бабуновой, В. И. Турченко.

Методы и приемы руководства сюжетно-ролевой игры детей младшего дошкольного возраста

	_
Методы и приемы,	– Исполнение воспитателем главной роли
способствующие	(Т. М. Бабунова).
обогащению	– Индивидуальная игра воспитателя с ре-
содержания игры	бенком, при этом воспитатель исполняет
	главную роль (Н. Я. Михайленко).
	– Внесение образных игрушек (Т. М. Бабу-
	нова).
	– Прием параллельной игры (Н. Ф. Тарлов-
	ская).
	– Прием ролевой игры с продолжением
	(Н. Палагина).
	– Активизирующее общение взрослого с
	детьми в процессе их игры, направленное на
	пробуждение и самостоятельное примене-
	ние детьми новых способов решения игро-
	вой задачи, на отражение в игре новых сто-
	рон жизни (С. Л. Новоселова).
	– Игра в телефон (Н. Палагина).

– Обыгрывание с помощью кукол сюжетов
жизни в детском саду.
– Разыгрывание с детьми воображаемых си-
туаций
– Игры, облегчающие адаптацию («прихо-
дите ко мне в гости») (Н. Ф. Тарловская).
– Участие воспитателя в игре (главная роль)
(Н. Я. Михайленко).
– Использование многоперсонажного сюже-
та (2 врача, 2 шофера» (Н. Я. Михайленко).
– Внесение кукольного персонажа, поста-
новка правил поведения от его лица.
– Создание разновозрастных игровых триад
(В. И. Турченко)
– Обновление игровых уголков (внесение
предметов-заместителей, съемных панелей)
(Т. М. Бабунова).
– Изменение игровой среды (С. Новоселова).
– Наблюдение, экскурсия.
– Создание воображаемой ситуации (Т. М. Ба-
бунова).
– Объяснение по воображаемому радио или
телевизору об открытии новых «больниц»,
«магазинов»

Содержание современных сюжетно-ролевых игр в ДОУ

Перечень игровых уголков во второй младшей группе

- Дом (кухня)
- Магазин (игрушек, овощной, продуктовый)
- Парикмахерская
- Больница
- Машина (трамвай, троллейбус, автобус)
- Корабль

Перечень игровых уголков в средней группе

- Кухня, гостиная
- Больница
- Парикмахерская
- Магазин (овощной, продуктовый, игрушек, одежды)
- Прачечная
- Троллейбус
- Детский сад
- Заправочная станция
- Гараж
- Фотоателье

Перечень игровых уголков в старшей группе

- Кафе, бар
- Магазин (продуктовый, игрушек, автомагазин)
- Театр, костюмерная мастерская
- Почта
- Автомойка
- Салон красоты
- Корабль
- Зоопарк
- Гараж

Современные сюжетно-ролевые игры

- Химчистка
- Ателье (дом мод)

- Музей
- Банк
- Строители

Перечень игровых уголков в подготовительной группе

- Автосалон
- Слесарная мастерская
- Почта
- Салон красоты
- Поликлиника (кабинет офтальмолога, стоматолога)
- Строительство
- Кафе (бар)
- Корабль или подводная лодка
- Ракета
- Школа
- Музыкальная школа
- Художественная школа
- Узел связи
- Узел сотовой связи (магазин продажи сотовых телефонов)
 - Шиномонтаж, автосалон, автомойка, автозаправка
 - Театр, костюмерная мастерская
 - Библиотека
 - Ателье
 - Магазин швейных принадлежностей
 - Супермаркет
 - Редакция газеты «Будущий школьник», «Солнышко»
- Агентство по продаже недвижимости (для группы «Развитие»)
 - Модельное агентство (спецгруппа)
 - Дизайнерская студия (для группы «Развитие»)
 - Служба спасения
 - Салон сотовой связи

Описание сюжетно-ролевых игр *«Строители»*

Игровые действия:

- выбор объекта строительства;

- выбор строительного материала, способа его доставки на строительную площадку;
 - строительство с использованием современной техники;
- дизайн постройки, чертежи, проекты, макеты постройки, схемы на площадке;
 - сдача объекта.

Предметно-игровая среда:

- планы строительства, чертежи, фотографии объектов, макет «Дом»;
 - различные строительные материалы;
 - инструменты;
 - униформа, строительная техника;
 - каски, образцы материалов;
 - журналы по дизайну;
 - карточки по технике безопасности;
 - фотографии застроек города;
 - стенд «Лучшие строители»;
 - «Карта застройки».

«Дом мод»

Игровые действия:

- выбор и обсуждение модели с модельером;
- подбор материала для выбранной модели (с использованием трафаретов, коллекции тканей);
 - снятие мерки закройщиком;
 - изготовление выкройки с использованием лекал;
 - оформление заказа приемщицей, оформление бланка;
 - организация примерки;
- оплата за выполненную работу с выдачей чека и квитанции;
 - работа службы доставки крупного заказа.

Предметно-развивающая среда:

- швейные машинки;
- журналы мод для мужчин, женщин, девочек и мальчиков;
- коллекция тканей;
- фотографии с моделями для всех категорий;
- швейные инструменты (сантиметр, нитки, образцы тканей, и др.);

- выставка изготовленных изделий;
- карточки по технике безопасности при работе с ножницами, иглой;
 - технологические карточки изготовления выкройки;
 - технологические карты изготовления различных изделий;
 - бланки заказов;
 - «манекены»;
 - фотовыставка моделей одежды разных стран;
 - национальные костюмы.

«Модельное агентство»

Игровые действия:

- поступление в модельное агентство (кастинг);
- обучение: сценическая речь, движения на сцене, изображения характеров героев;
 - выбор моделей для показа;
 - работа с модельерами;
 - работа с фотографами (организация фотосессии);
- составление портфолио (альбома с фотографиями моделей);
 - показ мод.

Предметно-развивающая среда:

- камера;
- декорации (подиум, стойки для камер, фотоаппараты);
- швейные машинки;
- журналы мод для мужчин, женщин, девочек и мальчиков;
- коллекция тканей;
- фотографии с моделями для всех категорий;
- швейные инструменты (сантиметр, нитки, образцы тканей, и др.);
 - выставка изготовленных изделий;
- карточки по технике безопасности при работе с ножницами, иглой;
 - технологические карточки изготовления выкройки;
 - технологические карты изготовления различных изделий;
 - бланки заказов;
 - «манекены»;
 - фотовыставка моделей одежды разных стран;

- национальные костюмы;
- выставка фотографий моделей, альбомы с фотосессиями детей;
 - косметические наборы для макияжа;
- журналы (сделанные руками детей) с фотографиями демонстрации мод.

«Почта»

Игровые действия:

- оформление почтового отделения (в средней группе), почтового отделения с различными отделами (приемка заказных писем, бандеролей, выдача денежных переводов);
 - работа отдела доставки;
 - работа отдела связи;
 - работа отдела почтовых переводов, посылок, бандеролей;
 - телеграф.

Предметно-развивающая среда:

- уголок «Почта»;
- сумка почтальона;
- газеты, журналы для доставки;
- карта России с выделенными пунктами, где живут родственники детей;
 - конверты с марками;
 - подборка марок для писем по России;
 - открытки с видами стран, республик, городов России;
 - бланки заказов для посылки бандеролей, посылок;
 - посылки, бандероли;
 - подписные листы;
 - справочные журналы с индексами городов, стран, республик;
 - печати, штампы;
 - кассовый аппарат;
 - прейскурант цен на услуги почтового отделения.

«Редакция газеты» (журнала)

Игровые действия:

- работа редакционной коллегии (подборка сюжетов статей, иллюстраций, оформление эскиза газеты);
 - изготовление макета газеты, журнала;

- организация фотографирования сюжетов;
- написание статей.

Предметно-развивающая среда:

- фотоаппараты различных марок и размеров, штативы для установления камеры или фотоаппарата;
- блокноты, бумага для рисования иллюстраций для газеты или журнала;
 - фотографии, фотопленка, компьютер для набора статей;
 - изобразительные материалы;
 - подставки для газет и журналов;
- организация работы киоска «Роспечати» с газетами и журналами.

«Салон сотовой связи»

Игровые действия:

- работа операторов связи (продажа сотовой телефонов);
- работа менеджеров по продаже сотовых телефонов, аксессуаров для них;
 - ремонтная мастерская;
 - оплата услуг связи;
 - продажа карточек различных сотовых кампаний.

Предметно-развивающая среда:

- выставка различных марок сотовых телефонов, витрина с различными марками сотовых телефонов;
 - компьютер для продавца сотовых телефонов;
 - бланки счетов;
- чеки, пакеты с символикой различных сотовых фирм для упаковки приобретенных сотовых телефонов;
 - бейджики сотрудников;
 - рекламные проспекты, журналы.

«Агентство недвижимости»

Игровые действия:

- знакомство потенциальных покупателей с рекламными проспектами недвижимости (дома, коттеджи, садовые домики);
 - выбор недвижимости;
- оформление схемы-заказа (месторасположения дома, коттеджа, садового домика);

- знакомство с особенностями планировки, оформления;
- оформление сделки;
- оплата покупки, оформление документов.

Предметно-развивающая среда:

- рекламные журналы, проспекты с разными видами недвижимости (могут быть использованы рисунки детей);
 - планы садового участка;
 - планы квартир (1, 2, 3, 4-комнатных);
- фотографии застройки, фотографии квартир, садовых домиков;
 - макеты района застройки;
 - макеты квартир;
- рабочее место менеджера по продаже (компьютер, схемы, квитанции, чеки);
- бросовый материал для изготовления макетов участков, квартир;
- большие листы ватмана для изображения схемы участка застройки;
 - бейджи для менеджеров;
- карточки для компьютера по последовательности работ по постройке квартиры, садового домика, коттеджа.

«Служба спасения»

Игровые действия:

- вызов службы спасения по тревоге (иллюстрации сложных ситуаций);
 - осмотр места происшествия, ориентировка на местности;
- распределение спасательных работ между разными группами;
- использование техники специального назначения, спасение пострадавших;
 - оказание первой медицинской помощи;
- доставка необходимых предметов в район происшествия (связь с играми «Магазин», «Гараж», «Самолет», «Аэропорт», «Автовокзал»);
 - возвращение на базу;
- встреча с журналистами по итогам работы службы спасения.

Предметно-развивающая среда:

- набор техники специального назначения;
- рации, сотовые телефоны;
- планы, карты местности, карта России с пометкой мест происшествия;
 - символика службы спасения, инструменты;
 - защитные каски, перчатки, спецодежда;
- фонари, использование атрибутов других игр «Больница», «Скорая помощь», «Аэропорт»;
 - пульты управления техникой, тросы (веревки);
 - использование поисковых собак;
- устройство временных жилых городков для пострадавших (палатки).

Содержание и разновидность игровых макетов для детей дошкольного возраста

В современной практике освоения в ДОО комплекснотематической модели организации образовательного процесса, на наш взгляд, заслуживает внимания технология макетирования в игровой и познавательной деятельности детей дошкольного возраста. С точки зрения Н. М. Коротковой, макет является не только центральным элементом, организующим предметную среду для игры с мелкими игрушками, но и связующим звеном разных форм взросло-детской и свободной детской активности (чтения художественных текстов, продуктивной деятельности, сюжетной игры). Главной характеристикой макета является то, что он отражает, содержит в себе существенные особенности натуры, в удобной форме воспроизводит самые значимые стороны и признаки макетируемого объекта.

Ниже представлена тематика игровых макетов, обеспечивающая освоение детьми содержания основной образовательной программы ДОУ.

Макет «Зоопарк»:

- фигурки персонажей (волк, зебры, лев, тигр, ящерица, носорог, черепахи, страус, медведь, обезьяны);
- маркеры пространства (клетки, вольеры, бассейн, скала, деревья, дорожки);
- природные и бросовые материалы для изготовления детьми необходимых для игры предметов (питание зверей, предметы ухода за ними).

Макет «Улицы города»:

- макеты домов, дороги и тротуары, зеленые насаждения, газоны;
- маркеры пространства: мост, гараж, дома, ограждения, деревья, дорожные знаки, светофоры; перекрестки всех видов;
- предметы, обозначающие события (модели автомобилей, бензовоз, скорая помощь).

Макет-модель «Дом – семья»:

предметы-фигурки (кукла – мама, кукла – папа, кукла – дочка, кукла – сын);

- маркеры пространства (2 комнаты, 3 стола, кресла, диван, кушетка, дизайнерское оформление комнаты);
- предметы, обозначающие события (бассейн, телевизор, лоскутки ткани);
- бытовые предметы (полотенца, постельные принадлежности, одежда, посуда);
- бросовый материал для изготовления детьми деталей и предметов для игры (в отдельной коробке).

Игра-макет «Деревня»:

- предметы-фигурки (бабушка, дедушка, внучка, кошка, корова, овцы, ягнята, свинья, поросята, коза, утка с утятами);
- маркеры пространства (дом, сарай, забор, огород, сад с плодовыми деревьями);
- предметы, обозначающие события или действия (корыто с бельем, лейки, посуда).

Игра-макет «Фазенда»:

- предметы-фигурки (люди, собака, котенок);
- маркеры пространства (дом с мансардой, балконом, верандой, заборчики, бассейн, теннисный корт, цветочные клумбы, фонтанчик, скамеечки); сад или огород с грядками, муляжи овощей и фруктов;
- предметы для обозначения действий: качели, лейка, горка, ракетки теннисные.

Игра-макет «Квартира»:

- предметы-фигурки членов семьи, домашних животных;
- маркеры пространства (столики, платяной шкаф, этажерка, диван, трельяж, трюмо, кресла, телевизор, кухонная техника);
- предметы, обозначающие действия (телевизор, часы на стене, шторы на окне).

Игра-макет «Детский городок»:

- предметы-фигурки (пластмассовые человечки, машинки, деревья, цветочные клумбы;
- маркеры пространства (кафе, беседка, деревья, скамейки, заборчики, качели, цветники, фонтаны, светофоры);
- предметы, обозначающие действия (качели, машинки, лодочки-качалки).

Игра-макет «Лесная полянка»:

- площадка с небольшими деревцами, травой, кустиками, цветами, ягодами, грибами;
 - мелкие фигурки насекомых, птиц;
 - фигурки людей (мальчик, девочка, мужчина, женщина);
 - корзинка для сбора ягод.

Игра-макет «На водоеме»:

- площадка, обозначающая сам водоем;
- мелкие деревца для размещения по периметру водоема;
- травянистые растения (сделанные руками детей);
- фигурки водоплавающих птиц;
- фигурки насекомых (бабочки, водные жуки, стрекозы);
- плоские фигурки рыб (живущих близко к поверхности воды, в средней толще воды, на дне);
- бросовый материал для изготовления детьми необходимых деталей и предметов (в отдельной коробке с крышкой).

Игра-макет «Космос»:

- макет лунного ландшафта;
- пластилин для изготовления детьми лунных кратеров;
- мелкие фигурки космонавтов, луноходы, спутники;
- среда в группе: объемные модели планет, знаки зодиака;
- игрушки для обыгрывания: карты, ракеты;
- центр управления (панели, экран, картинки с изображением видов Земли из космоса);
- бросовый материал для изготовления самими детьми необходимых атрибутов и предметов для игры.

Планирование игр с макетами в старшем дошкольном возрасте (5–7 лет)

Виды игр	Задачи	Методические приемы		
Игры с макетами.	На основании имеюще-	Презентация допол-		
Макеты-модели,	гося макета с предмета-	нительного материа-		
представляющие	ми: фигурками, марке-	ла для игры-макета.		
собой уменьшен-	рами пространства, пре-	Беседа после игры:		
ные целостные	дметами, помогающими	выделить интерес-		
объекты, направ-	производить действия,	ный сюжет, ролевое		
ляющие вообра-	придумывать сюжет и	поведение детей.		
жение ребенка в	разыгрывать его одному	Совместная игра с		
основном на со-	или с партнером.	детьми, требующая		

Виды игр	Задачи	Методические приемы
бытия, происхо-	Для игры с макетом	развития фантазии.
дящие «внутри»	подбирать предметы-	Пополнение знания
этих объектов	заместители, обогащая	детей по темам игр-
	предметную среду игры.	макетов путем чте-
	Совместно с детьми	ния, рассказывания,
	создавать предметную	просмотров видео-
	среду макетов, обога-	фильмов, бесед.
	щая сюжет.	
	Придумывать новые	
	сюжеты, объединяя	
	два-три макета, соеди-	
	няя в сюжет реалисти-	
	ческие и фантастиче-	
	ские события.	
Макеты-карты,	Придумывать на маке-	При совместных иг-
отображающие	те-карте свою игру, ис-	рах с детьми показы-
определенную	пользуя готовые игро-	вать примеры диало-
территорию и на-	вые предметы, предме-	гов, комментирую-
правляющие ре-	ты-заместители, созда-	щей действия речи,
бенка на развер-	вая свои дополнения	общения, доброже-
тывание сюжет-		лательного отноше-
ных событий,		ния, давать новые
происходящих		знания по теме игры
«снаружи», во-		
круг оформляю-		
щих эту террито-		
рию объектов		

Технологическая карта полифункционального применения макета в тематическом комплексе «Домашние животные»

Цель	Активизация	Маркеры	Перечень	Формы
и задачи	словаря	пространства	элементов	организации
Цель: реали-	– скотный	1. Ландшафт-	1. Вариа-	1. Мастер-
зация пред-	двор;	ная основа	тивные	ская по изго-
ставлений	– пастух;	подворья:	элемен-	товлению
о домашних	– детены-	2. Объемные	ты:	овощей,
животных	ши;	элементы:	– мелкие	фруктов, кос-
в игре.	– будка;	– деревья;	игрушки;	тей для соба-

Цель	Активизация	Маркеры	Перечень	Формы
и задачи	словаря	пространства	_	•
Задачи:	— загон;	– кустарни-		ки, блюдце с
 Развер- 		ки;	ные;	молоком для
нуть режис-	-	— дом хозяй -	– пласт-	
серскую иг-		ки;	Macco-	 Составле-
ру на основе	_	- будка;		ние и отга-
знаний	— корм	— оудка, — загон	гурки	дывание за-
		– 3ai 0H	овощей и	
о домашних				
животных			фруктов	описаний.
об уходе,			(корм	3. Проблем-
питании,			для жи-	ная ситуация
повадках			вотных);	«Помоги жи-
домашних				вотному най-
животных.			ки людей	ти своего де-
2. Развивать				теныша».
монологиче-				4. Беседа на
скую и диа-				тему: «Какую
логическую				пользу при-
речь.				носит до-
4. Органи-				машнее жи-
зовать кон-				вотное чело-
струирова-				веку».
ние элемен-				5. Режиссер-
тов и деко-				ская игра
рирование				«Ферма»
макета				

Технологическая карта полифункционального применение макета в тематическом комплексе «Улица города»

Цель	Активизация	Маркеры	Перечень	Формы	
и задачи	словаря	пространства	элементов	организации	
Цель: реа-	– улица;	1. Ландшафт-	1. Вариа-	1. Мастер-	
лизация	– тротуар;	ная основа:	тивные	ская по изго-	
в игре-	– перекре-	– карта ули-	элемен-	товлению	
макете мо-	сток;	цы Кирова;	ты:	домов, кару-	
дели: «Ули-	– легковой,	– проезжая	— ма-	селей, фигу-	
ца города».	грузовой	часть,	шинки;	рок людей.	
Задачи:	спецтранс-	тротуар.	– эле-	2. Игра «Экс-	
1. Расши-	порт;	2. Объемные	менты	курсовод».	

Цель	Активизация	Маркеры	Перечень	Формы
и задачи	словаря	пространства	-	-
рить знания	– пешехо-	элементы;	украше-	3. Речевая
детей об	ды;	– строения с	ния га-	ситуация на
улице Киро-	– водители;	характерны-	зонов;	тему «Не-
ва (замечать	– здания:	ми призна-	– мелкие	обычные до-
особенности	кирпич-	ками;	пласт-	ма на улице
строения	ные, дере-	– деревья;	массо-	Кирова»;
зданий, объ-	вянные,	– дорожные	вые иг-	«Место от-
ектов куль-	одноэтаж-	знаки	рушки	дыха и раз-
туры).	ные;		(кошки,	влечений»
2. Стимули-	– сад Пуш-		собаки,	(сад им. Пу-
ровать диа-	кина;		птицы);	шкина
логическую	– стройка		– симво-	и школа ис-
и монологи-			лические	кусств); «До-
ческую			элемен-	рога и тро-
формы речи.			ты (кар-	туары»; «До-
3. Реализо-			тонные	рожное дви-
вывать в иг-			фигурки	жение».
рах с маке-			людей)	4. Проблем-
том продук-				ная ситуация
ты конст-				«Как Незнай-
руктивной				ке вернуться
деятельно-				из сада
сти детей:				им. Пушкина
(дома, храм,				в детский
карусели).				сад?».
4. Закрепить				5. Беседа:
знания				«Какие зда-
безопасного				ния находят-
поведения				ся около дет-
на улице.				ского сада
5. Закреп-				напротив,
лять ориен-				слева, спра-
тировку				ва?».
в простран-				6. Составле-
стве				ние загадок-
				описаний.
				7. Режиссер-
				ские игры
				«Улица горо-

Цель	Активизация	Маркеры	Перечень	Формы
и задачи	словаря	пространства	элементов	организации
				да», «Экс-
				курсия по
				улице Киро-
				ва» (по сезо-
				нам).
				8. Беседы:
				«Как мы от-
				дыхали в са-
				ду им. Пуш-
				кина»

Технологическая карта полифункционального применения макета в тематическом комплексе «Сад и огород»

TT) (П	T. C.	
Цель	Активизация		Перечень		
и задачи	словаря	•		организации	
Цель: реа-	– овощи,	1. Ландшафт-	– фигур-	1. Мастерская	
лизация в	фрукты;	ная основа:	ки ово-	по изготовле-	
игре-макете	– ягоды;	– обозначе-	щей и	нию овощей,	
представле-	– садовод;	ние огорода;	фруктов;	фруктов, гря-	
ний о саде	– овоще-	– обозначе-	– фигур-	док.	
и огороде.	вод;	ние сада.	ки лю-	2. Рассказы-	
Задачи:	– садовые	2. Объемные	дей;	вание сказки	
1. Развер-	деревья;	элементы	– мелкие	«Пых».	
нуть игру на	– кустар-	макета:	пласт-	3. Речевая	
основе	ник;	– дом хозяи-	массовые	ситуация на	
представле-	– корне-	на;	игрушки	тему «Рас-	
ние детей	плоды;	– садовые	(кошки,	скажи другу	
о способах	– грядки;	деревья;	собаки,	какие овощи	
выращива-	– са д;	– грядки	птицы);	и фрукты вы-	
нии овощей	– огород;		– симво-	росли у хо-	
и фруктов.	– урожай		лические	зяйки».	
2. Упраж-			элементы	4. Проблем-	
нять в опре-			(картон-	ная ситуация	
делении по-			ные фи-	«Помоги хо-	
нятий			гурки,	зяйке собрать	
«Овощи»,			символы	овощи	
«Фрукты».			овощей:	и фрукты	
3. Развивать			морковь –	на базар».	

Цель	Актиризония	Моркоры	Порощощ	Формил
,	Активизация	* *	Перечень	Формы
и задачи	словаря	пространства	элементов	
диалогиче-			оранже-	5. Игра
скую и мо-			вый кру-	«Вершки
нологиче-			жок,	и корешки».
скую речь,			лук —	6. Составле-
продуктив-			желтый	ние и отга-
ную дея-			кружок)	дывание
тельность				загадок-
ориенти-				описаний.
ровку в про-				7. Режиссер-
странстве,				ская игра
счет.				«Посади ого-
4. Закрепить				род», «Собе-
знания де-				ри урожай».
тей о безо-				8. Беседа
пасности				о гигиене,
поведении				о витаминах,
в саду				о пользе про-
и огороде.				дуктов
7. Театр				
по сказке				
«Пых»				

Планирование организации сюжетно-ролевых игр

с детьми младшего дошкольного возраста

СЕНТЯБРЬ

Игра «Овощной магазин»

Знакомство с разнообразием видов магазинов: овощной, продовольственный, магазин игрушек.

Познакомить детей с особенностями ассортимента и работой овощного магазина: покупка овощей.

Цель игры: ознакомление с трудом взрослых в овощном магазине (продавец, кассир, грузчик); с ассортиментом осеннего периода.

Задачи: формирование положительных взаимоотношений между детьми; воспитание у детей уважение к труду продавца.

Первая неделя

- 1. Организовать выставку фруктов и овощей в уголке природы «Во саду ли, в огороде». Рассмотреть вместе с детьми выставку.
- 2. Составление описательного рассказа о выставке «Что выросло на нашем огороде».
 - 3. Чтение стихотворения Е. А. Благининой:

Были мы сегодня В молодом саду. Урожай хороший В нынешнем году. Яблоки, как сахар, Груши – чистый мед. На лиловых сливах –

Голубой налет.

Нас на славу угостили.

Вот сегодня где мы были.

- 4. Дидактическая игра «Узнай на вкус».
- 5. Дидактическая игра «Чудесный мешочек» (овощи).
- 6. Дидактическая игра «Овощной магазин». Разложить картинки с изображением овощей по отделам «Овощи», «Фрукты».
 - 7. Лепка: «Большие и маленькие морковки».

Вторая неделя

- 1. Чтение: Ю. Тувим «Овощи».
- 2. Дидактическая игра «Я загадаю вам загадки, отыщите мне отгадки».
 - 3. Чтение загадок.
 - 4. Заучивание загадок:

А на этой грядке. Горькие загадки. Кто их раздевает. Тот слезы проливает.

(Лук)

Красный нос. В землю врос.

А зеленый хвост вверху.

Нам зеленый хвост не нужен.

Нужен только красный нос.

(Морковь)

Без окон и дверей полна горница людей

(Огурец)

(Использовать натуральные овощи и фрукты)

- 5. Дидактическая игра «Узнай по вкусу» (овощи и фрукты).
- 6. Дидактическая игра «Маленькая хозяюшка варит суп из овощей» (на иллюстративном материале).
 - 7. Аппликация на тему «Овощи».

Третья неделя

- 1. Экскурсия в овощной магазин, покупка овощей для приготовления винегрета. Во время экскурсии показать детям прилавки, полки, товары, объяснить все, что они видят, и сказать, что все это вместе «магазин».
- 2. Наблюдение за работой продавца, сортировщика, уборщика помещения. Купить овощи для приготовления винегрета (свеклу, морковь, картофель, лук). Узнать у продавца, есть ли нужный товар и, если есть, сколько он стоит, взвесить нужное количество овощей. Уплатить в кассу.
- 3. Организовать уголок: сделать витрины, внести в игру муляжи овощей и фруктов. Внести халат для продавца, кассу, прейскурант цен, деньги, сумки, корзины.

- 4. Включение в игру в роли продавца.
- 5. Внести модель приготовления винегрета в сюжетноролевую игру «Дом». Помочь детям объединить сюжеты.

Четвертая неделя

- 1. Беседа по картине в «Магазине». Вопросы: «Что делает девочка?», «Что делает продавец?», «Что делала девочка раньше?» (взяла покупку, заплатила деньги в кассу, взяла чек).
- 2. Ознакомление детей с работой грузчика: рассматривание иллюстрации.
- 3. Дидактические игры «Узнай профессию», «Кому что нужно для работы».
- 4. Организация сортировки и фасовки овощей (внесение сеток, халата для сортировщика).
- 5. Игровой сюжет «В магазин пришла машина с овощами». Включение воспитателя в игру в роли грузчика.
- 6. Внесение модели по технике безопасности при разгрузке овощей.
 - 7. Объединение сюжетов игр «Дом», «Кухня», «Магазин».

ОКТЯБРЬ

Игра «Магазин супермаркет»

Цели: познакомить с профессиями: фасовщик, уборщик помещений; научить детей классифицировать предметы по общим признакам.

Задачи: расширить словарный запас детей; ввести понятие «продукты питания»; учить детей готовить обстановку для игры: подбирать предметы и атрибуты, выбирать удобное место.

Первая неделя

- 1. Рассматривание картины «В магазине».
- 2. Беседа по картине в «Магазине». Вопросы: «Что делает девочка?», «Что делает продавец?», «Что делала девочка раньше?» (взяла покупку, заплатила деньги в кассу, взяла чек).
- 3. Беседа о назначении супермаркета. Наблюдение за работой кассира, продавца.
 - 4. Экскурсия в хлебный отдел.

- 5. Лото «Магазин». Интересно и понятно для других описать покупку, рассказать о назначение покупки (хлеб, булочки, печенье).
 - 6. Дидактическая игра «Что делают из муки».

7. Чтение стихотворения И. Лопухиной:

В булочной у нас баранки, Булки, бублики, буханки, Пирожки, батоны, плюшки, И плетенки, и ватрушки, Курабье, бисквит, печенье, Бутерброды, чай с вареньем.

8. Лепка на тему «Печенье».

Много пряников, конфет, Пастила есть и шербет, И пирог с начинкой сладкой, И полено, и помадка. Называйте, не стесняйтесь, Выбирайте, угощайтесь!

Вторая неделя

- 1. Экскурсия в молочный отдел. Рассказ воспитателя о пользе молочных продуктов.
- 2. Рассмотреть витрины, полки с товаром. В отделе купить молоко для приготовления молочного коктейля.
- 3. Внесение модели приготовления молочного коктейля. Приготовление молочного коктейля. Обыгрывание (в роли мамы выступает воспитатель).
- 4. Организация уголка в группе «Супермаркет. Молочный отдел».

Внести атрибуты: наборы продуктов (молочные продукты), кассу, чеки, сумки, халаты, кошельки, деньги, прейскурант цен, корзины.

5. Обыгрывание ситуации «В молочном отделе много покупателей». В роли продавца выступает воспитатель.

Третья неделя

1. Экскурсия в отдел «Овощи, фрукты».

Рассмотреть витрины, полки с товаром. Рассмотреть отделы «Свежие овощи», «Заморозка», «Консервация», «Соки».

- 2. Беседа «Заготовим на зиму овощи и фрукты».
- 3. Рассказ воспитателя о месте, где хранятся овощи, о работе фасовщика.
 - 4. Игровое упражнение «Угощаю дарами лета».
 - 5. Аппликация на тему «Яблоки в тарелке».

- 6. Рисование: «Огурцы».
- 7. Игровой сюжет «Покупаем овощи». Обратить внимание детей на правильность и аккуратность работы кассира и продавца.
- 8. В отделе «Фрукты» купить яблоки для приготовления компота.
- 9. Игровой сюжет «Приготовим вкусный компот». Внести модель приготовления компота.
- 10. Организовать уголок «Овощной отдел в супермаркете». Внести атрибуты: наборы продуктов, кассу, чеки, сумки, халаты, кошельки, деньги, прейскурант цен, корзины.
- 11. Ролевое участие воспитателя. Взять на себя роль покупателя.
- 12. Объединение сюжетов игр «Семья» (поход в магазин за продуктами), «Кухня» (приготовление компота из яблок), «Шоферы» (доставка товаров в супермаркет).

Четвертая неделя

- 1. Экскурсия в книжный магазин (с отделением канцелярских товаров).
- В отделе канцелярских товаров купить бумагу для рисования, цветные карандаши.
 - 2. Конструирование «Книжки-самоделки».
- 3. Организовать уголок «Канцелярские товары в супермаркете». Внести атрибуты: касса, чеки, сумки, кошельки, деньги, прейскурант цен; детские журналы и книги, канцелярские товары; халат для продавца, кассира.
- 4. Ролевое участие воспитателя. Взять на себя роль покупателя.
- 5. Объединение игровых сюжетов «Семья» (поход в магазин за покупкой книги, журнала), «Шоферы» (доставка товаров в супермаркет).

НОЯБРЬ

Игра «Магазин игрушек»

Цели: познакомить детей с новым видом магазина: магазин игрушек; учить определять особенности данного магазина; уточнить представление детей о видах игрушек: резиновые, металлические, деревянные, музыкальные, спортивные.

Задачи: обучение детей реализовать и развивать сюжет игры; закрепление знаний о функционировании магазина; формирование навыков культурного поведения в общественных местах.

Беседа о правилах поведения в магазине и общественных местах.

Предварительная работа:

- Экскурсия в магазин игрушек.
- Рассмотреть торговый зал по отделам.

Первая неделя

Отдел «Деревянная игрушка» (матрешка, пирамидка).

- 1. Организовать уголок «Отдел деревянной игрушки».
- 2. Рассматривание деревянных игрушек.
- 3. Включение воспитателя в роли покупателя в игру детей. Игровая ситуация «Помогите мне выбрать подарок для моей дочки».

Отдел «Металлическая игрушка» (самолеты, танки, машины).

Цель: познакомить детей с деревом и металлом, с их свойствами на основе сравнения (металл тверже, тяжелее и звонче дерева), объяснить, что предметы могут быть сделаны как из дерева, так и из металла: учить определять эти материалы.

- 4. Организовать уголок «Отдел металлической игрушки».
- 5. Дидактическая игра «Найди похожую вещь».
- 6. Чтение: Агния Барто, из цикла «Игрушки».
- 7. Заучивание наизусть: «Лошадка».
- 8. Рисование: «Пирамидка».
- 9. Дидактическая игра «Мишка, угадай игрушку».
- 10. Показ действия продавца «Продавец игрушек».
- 11. Внесение в уголок магазина: прейскурант цен; вывеска «Магазин»; халат для кассира, халат для продавца, сумки для покупателя, деньги для покупателей, кассы.
 - 12. Включение воспитателя в игру в роли покупателя.

Вторая неделя

- 1. Организация отдела «Резиновая игрушка» (уточка, крокодил, мяч).
- 2. Организация отдела «Пластмассовая игрушка» (кукла, неваляшка).

Цели: познакомить детей со свойствами резины и пластмассы, характеризовать их; совершенствовать умение определять вещи из этих материалов на ощупь; учить группировать предметы, ориентируясь на их название, цвет, материал, форму.

- 3. Дидактическая игра «Найди похожий предмет».
- 4. Дидактическая игра «Найди игрушке свое место».
- 5. Аппликация: «Неваляшка».
- 6. Наблюдение за тем, как обслуживают покупателей продавцы и кассиры.
- 7. Продавцы и кассиры должны быть внимательны к покупателям. Продавец должен спросить, что хотят купить и сколько.
 - 8. Показ действия продавца.
 - 9. Включение в игру в роли покупателя.

Третья неделя

- 1. Создание отделов в уголке: «Музыкальная игрушка» (барабан, дудочка, металлофон, погремушки), «Спортивная игрушка» (мяч, кегли, скакалка, обруч).
 - 2. Заучивание: С. Я Маршак «Мяч».
 - 3. Дидактическая игра «Найди лишнее».

Цель: развитие умение классифицировать предметы.

- 4. Лепка: «Мяч».
- 5. Показ действия продавца «Продавец спортивных товаров».
- 6. Показ действия кассира. Кассир сверяет правильность стоимости покупки и выдает чек.
- 7. Игровая ситуация «Купим игрушки для нашей группы». Выбрать и купить в детский сад новые игрушки (мяч, скакалку, кегли, обруч).
 - 8. Включение в игру в роли покупателя.

Четвертая неделя

1. Чтение стихотворения М. Дорошина:

Их видно повсюду, их видно из окон. По улице движутся быстрым потоком, Они привозят различные грузы — Кирпич и железо, зерно и арбузы. За эту работу мы их полюбили, Они называются...

(Автомобили)

2. Беседа о транспорте, о труде водителя.

Цель: уточнить знания детей о транспортных средствах, пополнить их активный словарь за счет названий машин.

- 3. Заучивание: Агния Барто «Грузовик».
- 4. Дидактическая игра «Подбери груз к машине».

Цели: уметь различать автомобили по их назначению: легковые, грузовые (для разных грузов); формировать интерес к профессии водителя, стремление освоить его трудовые действия.

- 5. Игровое задание «Подобрать груз для машины».
- 6. Конструирование: «Грузовик».
- 7. Объединение сюжетов «Дом», «Детский сад», «Магазин игрушек», «Шоферы» (доставка игрушек в детский сад).

ДЕКАБРЬ

Экскурсия по городу на автобусе

Цели: познакомить детей с понятием «родной город» и с его некоторыми достопримечательностями; воспитывать любовь к родному городу.

Задачи: познакомить детей с теми видами общественного транспорта, услугами которых могут воспользоваться люди, живущие на улице Университетская Набережная (автобус, троллейбус, маршрутное такси); систематизировать знания детей об остановке общественного транспорта как месте посадки людей на автобус, троллейбус и т. д.; познакомить детей с правилами поведения на остановке; воспитывать у детей уважение к труду шофера, закрепить знания о труде шофера, на основе которых ребята смогут развить сюжетную творческую игру; формировать положительные взаимоотношения между детьми.

Предварительная работа.

Первая неделя

- 1. Знакомство с автобусом.
- 2. Рассматривание игрушки «Автобус».
- 3. Показ модели автобуса.
- 4. Дидактическая игра «Для чего и для кого нужна эта машина» с использованием схем, моделей, грузов и пассажиров.

Вторая неделя

- 1. Экскурсия к остановке общественного транспорта «Каширинский рынок»:
- Наблюдение за движением транспорта на ул. Братьев Кашириных
- Перечислите, какие машины проезжают по дороге (легковые автомобили разных марок, автобусы, троллейбусы, маршрутные такси).
- Какие машины возят пассажиров (автобусы, троллейбусы, маршрутные такси перевозят пассажиров по городу).
 - 2. Чтение стихотворения «Автобус»:

Вошли пассажиры, закрылись все двери.

В автобусе чисто, светло.

Водитель уверен: все дети примерны:

Вот сядут, посмотрят в окно,

Подумают, что же увидели в парке,

Каких незнакомых зверей?

Ну, вот остановка...

И дети бегут в детский сад поскорей.

Третья неделя

- 1. Понаблюдать, как происходит посадка пассажиров.
- 2. Чтение произведений С. Я. Маршака «Светофор», М. Ильина «Техническая помощь».
- 3. На участке провести игру «Автобус»: выбрать водителя, определить маршрут, принять участие в игре в роле кондукторов, изготовить с детьми билеты.
 - 4. Организовать выставку детских работ на тему «Моя улица».
- 5. Игра «Воробушки и автомобиль», музыка Раухвергера и Г. Фрида.
- 6. Дидактическая игра «Угадай по описанию»: по плану воспитателя ребенок составляет описание транспорта, не называя его.
 - 7. Дидактическая игра «Кем быть».

Четвертая неделя

1. Провести беседу о том, что в городском транспорте водитель и пассажиры должны проявлять вежливость, внима-

тельность, заботу об окружающих, добиваясь того, чтобы дети усвоили правило: уступать место нуждающимся в нем людям.

- 2. Чтение произведения С. Баруздина «Страна, где мы живем».
- 3. Предложить детям нарисовать автобус, организовать выставку работ.
 - 4. Пение: «Машина», муз. Потапенко.
 - 5. Изготовить рули для игры «Автобус».
 - 6. Постройка автобуса из стульчиков.
- 7. Моделирование мест для пассажиров с помощью цветных кружочков.
 - 8. Изготовление билетов.

Атрибуты: руль, кепка водителя, насос, касса, билеты с изображением цветных кружочков; карта города Челябинска, фотоаппараты, видеокамера, микрофон.

Ход игры:

- 1. Рассматривание фото города Челябинска.
- 2. Предложить отправиться на обзорную экскурсию по городу Челябинску.
- 3. В экскурсионном бюро купить путевку с посещением зоопарка, театра кукол, магазина «Детский мир».
- 4. Распределение ролей: водитель экскурсионного автобуса, экскурсовод, пассажиры, кассир.
 - 5. С помощью считалки выбирают водителя автобуса:

Быстро нужно нам собраться,

Мотор нужно заводить.

Кто шофером хочет быть?

Раз, два, три,

Шофером будешь ты – (имя ребенка).

- 6. Дети идут на автостанцию, в кассе покупают билеты.
- 7. Объявление диспетчера: «Экскурсионный автобус прибыл, займите свои места».
- 8. Контролер: «Предъявите билет, проходите в салон занимайте свои места согласно купленным билетам».
 - 9. Диспетчер: «Автобус отправляется через пять минут».
- 10. Воспитатель берет на себя роль экскурсовода. Рассказывает о местах, которые проезжают (показ фотографий).

- 11. Остановки: «Зоопарк», «Кукольный театр», «Магазин «Детский мир». Конечная остановка «Детский сад».
- 12. Совершив интересное путешествие, дети отображают полученные впечатления в рисунках.
- 13. Соединение с играми «Экскурсионное бюро», «Детский сад», «Автостанция».

Игра «Плывет, плывет кораблик»

Цели: развитие интереса в игре; формирование положительных взаимоотношений между детьми; воспитание у детей уважения к труду работников флота.

Первая неделя

1. Рассматривание группового фотоальбома «Юные путешественники»: закреплять полученные в поездках впечатления, делится ими с другими.

Детям предлагается вспомнить, как они отдыхали вместе с родителями.

- 2. Составление рассказов «Как я отдыхал с мамой», «Куда бы я хотел поехать».
 - 3. Дидактическая игра «Плывет, плывет кораблик

По голубым волнам,

А кто же пассажиры? Ты угадаешь сам!»

- 4. Рисование: «Мы на отдыхе».
- 5. Чтение: Е. Пантелеев «На море» обучать правилам безопасного поведения на отдыхе, на берегу водоема.
- 6. Рассматривание иллюстраций из книги В. В. Маяковского «Кем быть?». Беседа о моряках.
 - 7. Внесение нового атрибута штурвала.
- 8. Изготовление в присутствии детей бескозырок. Ролевое участие воспитателя.
 - 9. Рассматривание открыток: г. Сочи, г. Одесса.
 - 10. Наметить маршрут путешествия.
- 11. Рассказать, где можно купить путевку для всей семьи. Детские маршруты.

Игровые роли: турист, турагентство, кассир, водитель маршрутного автобуса, экскурсовод.

Вторая неделя

- 1. Провести беседу о назначении корабля, о том, кто работает на нем (капитан, помощник, матросы, повар кок).
- 2. Чтение произведений С. Сахарнова «Самый лучший пароход», А. Л. Барто «Кораблик».
- 3. Привлечь детей к изготовлению атрибутов для игры: бинокль, бескозырка, рупор.
- 4. Организовать выставку детских работ на тему «Плывет кораблик по волнам».
 - 5. Дидактическая игра «Кому что нужно».
- 6. Заучивание наизусть стихотворения Агнии Барто «Кораблик»:

Матросская шапка, Веревка в руке — Тяну я кораблик По быстрой реке. И скачут лягушки За мной по пятам, И просят меня: «Прокати, капитан!»

Третья неделя

- 1. Провести беседу на тему «Моряки».
- 2. Рассматривание иллюстрации из книги В. В. Маяковского «Кем быть?».
 - 3. Заучивание наизусть стихотворения А. Л. Барто «Кораблик».
- 4. На участке организовать игру «Моряки». Взять на себя роль капитана. Вместе с детьми изготовить штурвалы.
 - 5. Слушание музыки Д. Б. Кабалевского «Походный марш».
 - 6. Скомпоновать материал для организации игры «Моряки».

Четвертая неделя

- 1. В группе из крупного строительного материала сделать корабль, отправиться вместе с детьми в плавание-путешествие.
 - 2. Чтение произведения С. Маршака «Мы военные».
 - 3. Сделать аппликацию «Кораблик».
- 4. Рисование на тему «Моряки», после чего сделать выставку детских работ.

- 5. Провести беседу на тему «Путешествие моряков».
- 6. Дидактическая игра «Кому что надо».
- 7. Рисование на тему «Моряки» с играми «Семья», «Детский сад», «Зоопарк».
- 8. Изготовление новых атрибутов: бинокль, воротники. Пополнить ими уголок.
 - 9. Игра «Будь ловким», муз. Ладухина.

Атрибуты: фотоальбом, телефон, касса, строитель крупный, фуражка шофера, билеты, путевки; атрибуты путешественника, карта туриста.

Игровые роли: капитан, матрос, рулевой, повар, врач.

Ход игры:

Подготовка к игре начинается с дидактической игры «На чем я путешествую».

Игрушки, изображающие знакомые детям виды транспорта – сухопутного, водного, воздушного, – спрятаны в разных местах комнаты. Дети должны найти их. Нашедшие оправляются в путешествие, имитируя особенности движения того или иного вида транспорта.

Необходимо иметь меньше игрушек, чем детей, чтобы создать ситуацию «Нет теплохода».

- 1. Воспитатель задает вопросы детям: «Чтобы оправиться в путешествие по воде, какой нужен вид транспорта? (Водный: лодочка, теплоход, катер, грузовая баржа.) Какой корабль будете строить? (Грузовой, пассажирский.) Где будете строить? Из какого материала будете строить?»
- 2. По окончании строительства теплохода задать детям следующие вопросы: Куда мы поедем? Где мы будем брать билеты? Когда приедем в другой город, что там будем делать? «Гулять по городу, ходить по магазинам».
 - 3. Распределение ролей:
- Выбрать капитана с помощью считалки (чтение стихотворения В. В. Маяковского):

Разрезая носом воды, Ходят в море пароходы. Дуют ветры яростные, Гонят лодки парусные.

– Кто хочет быть матросом, кто хочет быть пассажиром?

- 4. Внесение атрибутов: штурвал, спасательный круг, бинокль, рупор.
- 5. Капитан в рупор громко объявляет: «Уважаемые пассажиры, приглашаем вас на теплоход, сейчас отправление!».
- 6. Поедем по реке. Девочки с куклами поднимаются на теплоход, садятся. Остальные участники тоже занимают свои места. Воспитатель дает сигнал оправления. «Поднять якорь! Убрать трап! Полный вперед!». Теплоход отплывает. Во время путешествия воспитатель берет на себя роль экскурсовода, рассказывает о труде людей, которые работают на теплоходе: капитан, рулевой, матросы, повар, врач.
- 7. Капитан в рупор громко объявляет: «Стоп машина! Сбросить якорь!». Дети выходят на пристань.
- 8. Воспитатель берет на себя роль рекламного агента. Воспитатель держит в руках рекламный проспект магазина игрушек.
- 9. Приглашаем вас посетить наш новый магазин игрушек. Девочки с куклами и остальные пассажиры идут в магазин.

Вы можете посетить отдел спортивных товаров и приобрести мячи, кегли, скакалки.

В отделе дидактической игрушки приобрести лото, пазлы, раскраски.

Вы можете поиграть с вашими детьми в эти занимательные игры.

- 10. Дети с покупками возвращаются на теплоход. Капитан громко объявляет: «Пассажиры, займите свои места. Мы отправляемся в обратный путь, вас дома ждут ваши родные!».
- 11. Капитан подает команды: «Поднять якорь! Полный вперед!».
- 12. Совершив интересное «Путешествие по реке», ребята возвращаются домой.

ЯНВАРЬ

Игра «Поликлиника»

Игрушки у врача

Цели: учить детей уходу за больными и пользованию медицинскими инструментами; воспитывать в детях внимательность, чуткость, расширять словарный запас: ввести понятия

«больница», «больной», «лечение», «лекарства», «температура», «стационар».

Оборудование: куклы, игрушечные зверята, медицинские инструменты: термометр, шприц, таблетки, ложечка, фонендоскоп, вата, баночки с лекарствами, бинт, халат и чепчик для врача.

Предварительная работа.

Первая неделя

1. Экскурсия в медицинский кабинет в детском саду.

Цель: познакомить детей с различными медицинскими инструментами, объяснить их назначение, показать, как ими пользоваться (как врач выслушивает стетоскопом, как сестра набирает шприцем лекарство, как пользуется пипеткой, как измеряет рост, как взвешивает).

- 2. Осмотр врачом-педиатром в детском саду.
- 3. Рассматривание картинок, на которых изображены различные моменты деятельности врача.
 - 4. Чтение: Агния Барто «Врач»:

Знает врач про нас немало:

Как зовут,

Кто наша мама,

Знает рост

И знает вес,

Кто как спит

И кто как ест.

С нас не сводит

Строгих глаз,

Потому-то лечит нас.

- 5. Беседа «Что мы знаем о работе врача».
- 6. Рассказ воспитателя о личном опыте посещения врача.
- 7. Рассказы детей из личного опыта о посещении поликлиники.
 - 8. Оформление фотоальбома «Мама Ани доктор».
- 9. Скомпоновать кабинет врача и приемную, где пациенты будут ожидать своей очереди.
- 10. Внести игровой набор «Кукольный доктор», самодельные игрушки из картона, предметы-заместители, некоторые реальные предметы, халат, шапочка врача.

Вторая неделя

- 1. Рассказ воспитателя о работе «Скорой помощи».
- 2. Рисование «Бутылочки» (микстура, йод, капли), кружочкитаблетки.
- 3. Аппликация: каждый ребенок по контурам вырезает нарисованные предметы. Обыграть каждый предмет.
- 4. Воспитатель во время игры берет на себя роль врача, после роль медсестры.
- 5. Расширить уголок, обогатить его атрибутами: машина скорой помощи, телефон.

Третья неделя

- 1. Чтение: А. Барто «Мы с Тамарой ходим парой».
- 2. Дидактическая игра «Кем быть?».
- 3. Слушание музыки П. И. Чайковского «Болезнь куклы».
- 4. Провести беседу на тему «Как меня лечили, когда я болел».
- 5. Наблюдение за играми старших детей. Пригласить детей старшей группы поиграть вместе.
 - 6. Внесение новых атрибутов: шпатель, термометр.

Четвертая неделя

- 1. Дидактическая игра «Кем быть».
- 2. Дидактическая игра «Кому что нужно для работы».
- 3. Чтение: К. И. Чуковский «Доктор Айболит».
- 4. Заучивание отрывка:

Добрый доктор Айболит! Он под деревом сидит. Приходи к нему лечиться И корова, и волчица, И жучок, и червячок, И медведица! Всех излечит, исцелит Добрый доктор Айболит!

- 5. Расширить уголок, добавить атрибуты: игрушечные звери, куклы, рецепты, коробочки для лекарств, бинт. В разных местах комнаты стоят столы с табличками, где написано название учреждений: «Аптека», «Поликлиника», «Больница», «Скорая помощь».
 - 6. Связать сюжеты двух игр: «Доктор» и «Зоопарк».

MAPT

Игра «Почта»

Цели: познакомить детей с почтой, с профессией почтальона; формировать у детей представления о назначении почты как средстве связи; развивать у детей кругозор, поощрять попытки узнавать новое об окружающем мире; закреплять правила поведения на почте; объяснить нормы взаимоотношений между работниками почты и посетителями.

Предварительная работа.

Первая неделя

1. Экскурсия на почту, которая расположена на улице Университетская Набережная.

Подойти к дому, в котором расположена почта, рассмотреть табличку с адресом этого здания. Подойти к почтовому ящику: что это? Зачем нужен почтовый ящик? Кто разносит письма? Что еще приносит почтальон? Обратить внимание детей на вывеску «Почта». Рассмотреть табличку с режимом работы почты, рассказать о ее назначении (чтобы люди знали, когда открывается и закрывается почта, и приходили в указанное время).

Зайти на почту, предварительно обговорить как должны вести себя дети (не толкаться, не кричать, не мешать работником почты и посетителям).

Наблюдение за работой работников почты (одни работники забирают письма и открытки из уличных почтовых ящиков, другие сортируют прибывшую почту корреспонденцию, третьи доставляют ее по адресам на дом). Знакомство детей с почтовыми работниками: с сортировщицей, почтальоном, телеграфистом, оператором по приему бандеролей и посылок, начальником почты, шофером.

- 2. Купить конверты, открытки, марки.
- 3. Провести беседу с детьми о посещении почты.
- 4. Рассматривание иллюстрации «Почта».
- 5. Дать детям знания о том, что на конверте пишут адрес: название города, улицы, номер дома, квартиры и фамилию.
 - 6. Составление письма заболевшему товарищу.
- 7. Привлечь детей к изготовлению атрибутов для игры: почтовый ящик, почтовые карточки.

Вторая неделя

- 1. Встреча с почтальоном в детском саду.
- 2. Провести беседу на тему «Работа почтальона, ее значимость».
 - 3. Получают ли дома газеты, журналы, письма, бандероли.
- 4. Для написания письма нужны бумага, конверты, марки. Их получают на почте, в газетных киосках.
 - 5. Чтение произведения С. Маршака «Почта».
 - 6. Дидактическая игра «Кому что нужно».
- 7. На занятии по аппликации приготовить подарок детям старшей группы, чтобы отправить его по почте.
- 8. Вместе с детьми изготовить сумку почтальона, почтовые карточки.
- 9. Чтение отрывков из книг Б. Житкова «Что я видел», С. Маршака «Почта».
 - 10. Заучивание загадок:

Без крыльев, А летит, Без языка, А говорит. (Письмо)

Языка не имеет, А у кого побывает, Тот многое знает. (Газета)

Дом из жести, А жильцы в нем – вести. (Почтовый ящик)

Третья неделя

- 1. Наблюдение за тем, как подъезжает почтовая машина, как вынимают письма из почтового ящика.
- 2. Провести беседу на тему «Почтовая машина» (как грузят посылки, бандероли, куда везут) из наблюдений с родителями.
- 3. Чтение произведения М. Ильина и Е. Слан «Машина на нашей улице».
- 4. Из крупного строительного материала построить почтовую машину, сделать надпись «Почта».

- 5. На занятиях по ИЗО перед женским праздником 8 Марта изготовление открыток мамам и бабушкам.
 - 6. Изготовление квитанций.
- 7. Способствовать объединению с играми «Путешествие», «Семья».

Четвертая неделя

- 1. Побеседовать с детьми о том, как доставляют письма, посылки, открытки.
 - 2. Рисование на тему «Почта».
- 3. Изготовление поздравительных открыток для детей-имениников.
- 4. Чтение произведения «Письмо дедушке» отрывок из книги Маршака «Ты кто?».
 - 5. Обновить с детьми атрибуты для игры.
 - 6. Дидактическая игра «Кому что надо».
 - 7. Конструирование из бумаги: «Конверт».
 - 8. Рисование: «Марка».
 - 9. Аппликация: «Машина почта».
- 10. Дидактические игры «Узнай профессию», «Кому что нужно для работы».
 - 11. Устроить помещение почты, повесить почтовый ящик.
 - 12. Включение в игру в роли почтальона.

Игровой сюжет: вынутые из почтового ящика письма на машине отвезти на почту, а затем рассортировать их и дать почтальону для вручения адресату.

- 13. Организовать сортировку писем, газет, бандеролей.
- 14. Внесение атрибутов: форма почтальона, сумка, фуражка почтальона, касса, деньги для покупателя, весы.
 - 15. Объединение сюжетов игр «Дом», «Почта», «Шофер».

АПРЕЛЬ

Игра «Парикмахерская»

Первая неделя

- 1. Беседа на тему «Что мы знаем о парикмахере».
- 2. Рассказ воспитателя о посещении парикмахерской.
- 3. Рассмотреть несколько причесок у мальчиков и девочек в группе (косы, короткая стрижка).

- 4. Оформление альбома «Прически».
- 5. Дидактическая игра «Кто что делает?».
- 6. Внесение атрибутов: ножницы.
- 7. Показать, как причесывать кукол, как верно держать ножницы.
 - 8. Загадка:

Хожу-брожу не по лесам, А по усам, по волосам. И зубы у меня длинней, Чем у волков, у медведей. (Расческа)

Вторая неделя

- 1. Внесение новой куклы с длинными волосами.
- 2. Заучивание потешки:

Расти коса до пояса, Не вырони ни волоса. Расти коса до пят, Все волосоньки в ряд. Расти, коса, не путайся, Дочка, маму слушайся.

- 3. Аппликация: «Полотенце».
- 4. Рисование: «Кукла».
- 5. Скомпоновать уголок «Парикмахерская для игрушек» (куклы, собачки, кошки, мишки).
 - 6. Внести атрибуты: массажная щетка, фен.

Воспитатель берет на себя роль парикмахера.

Третья неделя

- 1. Беседа на тему «Труд парикмахера».
- 2. Рассказы детей из личного опыта «Как я ходил в парикмахерскую».
 - 3. Дидактическая игра «Кому что нужно для работы».
 - 4. Чтение сказки Корнея Чуковского «Мойдодыр».
 - 5. Лепка: «Мыло душистое».
 - 6. Рисование: «Портрет моей мамы».
- 7. Внести в уголок новые атрибуты: зеркало, халат для парикмахера, пелеринку для посетителя, кассу, деньги, прейскурант цен.
 - 8. Воспитатель берет на себя роль посетителя.

Четвертая неделя

- 1. Рассматривание кукол с различными прическами.
- 2. Конкурс среди парикмахеров на лучшую прическу.
- 3. Дидактическая игра «Мама хочет подстричь дочку».
- 4. Рисование: «Портрет моего папы».
- 5. Чтение художественных произведений по теме.
- 6. Скомпоновать «Зал ожидания».
- 7. Внести атрибуты: столик, журналы, игрушки для маленьких посетителей.
 - 8. Объединить сюжеты игр «Семья», «Детский сад».

Ход игры:

Дети, скоро праздник. К празднику все должны быть аккуратно причесаны.

А где подстригают волосы и делают прическу?

Давайте поиграем в парикмахерскую.

Кто хочет быть парикмахером?

– Лера и Катя были наблюдательными и запомнили, как работает мастер. Поэтому они будут мастерами.

Пожалуйста, приготовите всё для работы. Что будете делать, какие вопросы зададите посетителям?

Лера: Я буду мыть голову, делать стрижку, накручивать волосы на бигуди.

– Все правильно. (Воспитатель вывешивает вывеску «От-крыто».)

Посетитель: Здравствуйте.

Мастер: Здравствуйте, проходите. Садитесь в это кресло. Что будете делать?

Посетитель: Пожалуйста, подстригите, а потом сделайте красивую прическу.

Мастер: Пожалуйста. Волосы помыть?

Посетитель: Да.

Мастер (поливает волосы и вытирает полотенцем): Как стричь? Покороче или подлиннее?

Посетитель: Пожалуйста, подлиннее.

Мастер ножницами подстригает, затем накручивает на бигуди, причесывает.

Мастер: Посмотрите в зеркало. Так вам нравится? Посетитель: Да.

Мастер: Все готово.

Посетитель: Очень красивая прическа. Спасибо. Сколько нужно уплатить? До свидания.

Мастер: До свидания. Проходите, следующий.

Игра продолжается до тех пор, пока все дети-посетители не сделают прически.

В конце игры дети рассказывают о том, что они делали в парикмахерской, понравился ли им мастер.

Примеры календарно-тематических планов образовательной деятельности с детьми младшего и старшего дошкольного возраста в соответствии с ФГОС ДО

Примерное перспективное планирование по развитию игровой деятельности детей младшего дошкольного возраста

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
16 но-	«Здо-	1. Форми-	Познава-	Разучивание физминут-	Закрепить	Предло-	Беседа о про-
ября.	ровей-	рование	тельная дея-	ки «Раз-Два». Цель: по-	умение	жить детям	ведении с
Поне-	ка»	начальных	тельность	вторение счета, закреп-	самостоя-	рассмот-	детьми в до-
дель-		представ-	(математи-	ление понятия «выше,	тельно	реть обо-	машних ус-
ник		лений о	ка). Позна-	ниже». Игровая ситуа-	умывать-	рудование	ловиях зака-
		здоровье и	комить с	ция: концерт для кукол	ся, поль-	для развер-	ливающих
		здоровом	понятиями:	«Мы любим петь и тан-	зоваться	тывания	процедур
		образе	число 2 сле-	цевать» – для развития	полотен-	сюжетно-	и утренней
		жизни.	ва, справа,	эмоциональной отзыв-	цем и мы-	ролевой	гимнастики,
		2. Созда-	над, под	чивости на простые му-	лом (На-	игры	регулярных
		ние игро-	чертой.	зыкальные образы, вы-	таша Н.,	«У врача»,	прогулок на
		вых, про-	Формиро-	раженные контрастны-	Дима Р.).	«Больница»	свежем воз-

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредст- венно образова- тельная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
		блемных	вать умения,	ми средствами. Гигие-	Развитие	(ширма,	духе с целью
		ситуаций,	сравнивать	нические процедуры –	основных	кушетка).	совершенст-
		способст-	знакомые	использование потешек	движений	Наборы для	вования при-
		вующих	предметы	о воде «Водичка-	– прыжки	сюжетных	вычки к здо-
		формиро-	по величи-	водичка, умой мое ли-	на двух	игр «Оде-	ровьесбере-
		ванию	не, выде-	чико». Ситуативные раз-	ногах,	нем куклу	гающему по-
		элемен-	лять при-	говоры о важности мы-	бросание	на прогул-	ведению. Оз-
		тарных	знаки, сход-	тья лица и рук. Прогул-	мяча	ку», «Как	накомление с
		навыков	ства и раз-	ка. Наблюдение за пти-	(Света,	накрывать	планом рабо-
		ухода за	личия	цами. Цели: расширять	Саша Д).	стол». Кар-	ты по обра-
		своим ли-	стр. 22 «Ма-	и углублять понятие о	Сенсор-	тинки для	зовательной
		цом и те-	тематика	жизни птиц в зимнее	ное раз-	рассматри-	деятельности
		лом.	для детей	время года, учить детей	витие.	вания по	в семье по
		3. Созда-	3–4-х лет»	заботиться о них.	Учить	сюжету	теме недели.
		ние усло-	Е. В. Колес-	Трудовая деятельность:	подбирать	произведе-	
		вий для	никова.	расчистить дорожи от	по образ-	ний	
		развития	Двигатель-	снега совместно с вос-	цу гео-	Э. Мош-	
		представ-	ная дея-	питателем, собрать вы-	метриче-	ковской	
		лений	тельность:	носной материал. Под-	ские фи-	«Уши»,	
		о своем	Задачи: при-	вижные игры: «Снег	гуры,	К. Чуковс-	
		внешнем	учать детей	кружится», «Догонял-	сравни-	кого «Мой-	

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
		облике,	ходить и бе-	ки», «Кто уснул под	вать их по	додыр»,	
		гендер-	гать друг за	дубком?». Цель: разви-	величине	А. Барто	
		ных пред-	другом, со-	вать ловкость, быстроту	(большой,	«Девочка	
		ставле-	блюдая на-	реакции, координацию	малень-	чумазая».	
		ний.	правление,	движений.	кий)	Предметы	
		4. Разви-	обучать ме-	Вечер: ситуативный раз-		личной ги-	
		тие уме-	нять ско-	говор с детьми о пони-		гиены для	
		ний раз-	рость дви-	мании ценности своей		дидактиче-	
		личать и	жения в беге	-		ской куклы	
		называть	по сигналу.	Игры с красками «Мое		(расческа,	
		органы	Развивать	настроение сегодня» -		носовой	
		чувств	умение бро-			платок).	
		(глаза,	сать мяч из-	1 1 / 1		Образцы	
		рот, нос,	за головы	Чтение А. Барто «Де-		построек	
		уши), раз-	двумя рука-	<u> </u>		для конст-	
		витие	ми. № 19,			руктивной	
		знаний об	стр. 131	Наблюдение. Формиро-		деятельно-	
		их роли в	«Развиваю-	вать умение рассматри-		сти детей.	
		организме	щие занятия	вать следы на снегу,		Бумага раз-	
		и о том,	с детьми	сравнивать их по вели-		личной	
		как уха-	2-3 лет»	чине (большие – ма-		плотности,	

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
		живать	Л. А. Пара-	ленькие). Игры малой		цвета	
		за ними	монова	подвижности		и размера	
17 но-	«Здо-	Создание	Музыкаль-	Утро: утренняя гимна-	Рассмот-	Предло-	Изготовление
ября.	po-	игровых	ная дея-	стика.	реть му-	жить детям	странички
Втор-	вейка»	ситуаций	тельность.	Развивающая ситуация:	зыкаль-	дидактиче-	в групповую
ник		способст-	Тема:	рассматривание одежды	ные инст-	скую игру:	кулинарную
		вующих	«Мы играем	для детей в осеннее	рументы,	«Составь	книгу: «Лю-
		формиро-	и поем».	время года – формиро-	учить	фигуру че-	бимое, по-
		ванию	Цель: фор-	вание представлений о	прогова-	ловека	лезное блюдо
		элемен-	мировать	том, что нужно одевать-	ривать их	(мальчика,	для нашей
		тарных	интерес к	ся по погоде.	название.	девочки)».	семьи». Про-
		навыков	музыке, же-	Игровая ситуация: «На	Даша С.,	Цель: фор-	читать с ре-
		ухода	лание взаи-	прием к доктору». Цель:	Света А.,	мирование	бенком дома:
		за своим	модейство-	знакомство с названия-	Денис С.	гендерной	М. Газиев
		внешним	вать с деть-	ми и назначением пред-	Познако-	принад-	«Утром»,
		видом	ми и взрос-	метов игрового меди-	МИТЬ	лежности.	Р. Сев «Мы-
			лыми, вы-	цинского оборудования,	с предме-	Рассмот-	ло». Цель:
			рабатывать	способы действия с ни-	тами лич-	реть цвет-	учить пра-
			умение дви-	ми для воспитания уме-	ной ги-	ные иллю-	вильно вы-
			гаться	ния сообщать о своем	гиены и	страции	полнять про-
			в ритме	само – чувствие взрос-	их назна-	к сказкам	цесс ухода за

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
			музыки.	лому, о необходимости	чением	«Три поро-	своим телом,
			Ход заня-	лечения.	(носовой	сенка»,	называть
			тия:	Завтрак, полдник, обед,	паток,	«Заюшкина	предметы,
			– Ритмиче-	ужин. Воспитание куль-	расческа,	избушка»,	необходимые
			ская раз-	туры поведения за сто-	полотен-	«Маша	для его осу-
			минка: «Мы	лом (соблюдение осан-	це). Маша	и медведь».	ществления.
			в тарелочки	ки, пользование салфет-	П., Настя	Альбомы	Прочитать
			играем».	кой, столовыми прибо-	Н., Света	«Овощи	стихотворе-
			Музы-	рами).	А. Закре-	и фрукты»,	ние К. И. Чу-
			кальные	– Прогулка «Наблюде-	пить уме-	«Безопас-	ковского
			ритмиче-	ние за облаками». Цель:	ние рас-	ность»,	«Мойдодыр»
			ские движе-	формировать понятие об	кладывать	«Чистота –	и побеседо-
			ния: «Пя-	облаках и тучах. Пред-	кольца	залог здо-	вать о значе-
			точка – но-	ложить детям нарисо-	пирамид-	ровья». Об-	нии гигиени-
			сочек».	вать палочками на снегу	ки по воз-	разцы по-	ческих навы-
			– Слушание,	большую тучу.	растаю-	строек, ил-	ков для здо-
			распевки,	Трудовая деятельность:	щей вели-	люстрации	ровья детей
			пение.	сгребание снега в кучу.	чине	построек	
			– Танцы,	Цель: побуждать детей к	(Аня, Же-	для конст-	
			пляски, иг-	выполнению оказания	ня Л.)	руктивной	
			ры: танец	помощи взрослым.		деятельно-	

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
			«Чок	П. и. «Воробушки и		сти детей.	
			да чок». Иг-	кот». Цель: учить мягко		В музы-	
			pa «Bece-	спрыгивать, приучать к		кальном	
			лись детво-	осторожности, ориенти-		уголке	
			pa»	роваться по звуку.		предложить	
				Вечер: корригирующая		детям рас-	
				гимнастика.		смотреть	
				Пальчиковая гимнастика		музыкаль-	
				«Были маленькие мы».		ные инст-	
				Цель: развитие мелкой		рументы	
				моторики. Развлечение:		и поиграть	
				«Во саду ли в огороде».		ими. Пред-	
				Цель: закреплять уме-		ложить де-	
				ние различать фрукты и		тям мате-	
				овощи по вкусу и цвету.		риалы по	
				Вечерняя прогулка: на-		рисованию:	
				блюдение за проезжаю-		карандаши,	
				щим транспортом. Си-		краски,	
				туативные разговоры о		кисточки,	
				правилах личной безо-		восковые	
				пасности (не разговари-		мелки для	

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодействие с семьями воспитанников
				вать с незнакомыми		развития	
				людьми; уходить домой		мелкой мо-	
				из детского сада только		торики	
				с родителями)			
18 но-	«Здо-	1. Расши-	Коммуника-	Утро. Утренняя гимна-	Закрепле-	Рисование	Предложить
ября.	po-	рение	тивная дея-	стика «По ровненькой	ние уме-	по трафа-	родителям
Среда	вейка»	знаний о	тельность	дорожке».	ния поль-	рету.	сделать мас-
		функциях	(развитие	Дидактическая игра	зоваться	Миша П.,	сажные ков-
		частей те-	речи).	«Составь фигурку чело-	расческой,	Настя Н.	рики для сво-
		ла, их ги-	Тема: «Час-	века».	полотен-	Цель:	его ребенка.
		гиене	ти тела,	СРИ – Репка – полезный	цем и мы-	учить пра-	Организовать
		и профи-	эмоции».	и вкусный продукт.	лом. На-	вильно	прогулку
		лактике.	Программ-	Цель: учить выполнять	таша С.,	держать	всей семьей в
		2. После-	ное содер-	несложные роли, наде-	Нина П.,	карандаш.	парк. Прочи-
		дователь-	жание:	вать маски, перевопло-	Света А.	Рассматри-	тать и рас-
		ное при-	– Формиро-	щаться.	Закрепле-	вание се-	смотреть ил-
		учение к	вать словарь	Завтрак, обед, полдник,	ние зна-	мейного	люстрации
		самостоя-	по теме, со-	ужин.	ний цве-	фотоаль-	произведения
		тельному	относить	Разговоры о полезных	товой	бома.	«Девочка чу-
		умыва-	предмет с	продуктах, овощах и	гаммы.	Цель: обу-	мазая». Сде-
		нию, мы-	его словар-	фруктов.	Даша С.,	чать уме-	лать аппли-

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
		тью рук с	ным обо-	Прогулка: наблюдение	Денис С.	нию нахо-	кацию со-
		мылом,	значением.	за птицами.	Коррекци-	дить на	вместно с ре-
		использо-	– Учить раз-	Цели:	онная ра-	фотогра-	бенком «Я
		вание	личать по-	– продолжать наблюде-	бота по	фиях маму,	прививок не
		расчески,	нятия «Де-	ние за птицами, их по-	данным	папу, ба-	боюсь!». По-
		носового	вочка –	вадками;	монито-	бушку и	беседовать с
		платка	мальчик».	– сравнить воробья и го-	ринга.	себя в	малышами на
			– Развивать	лубя.	Развивать	младшем	данную тему
			слуховое	Трудовая деятельность:	умение с	возрасте.	
			внимание,	приготовление корма	помощью	В музы-	
			формиро-	для птиц вместе с вос-	пластили-	кальном	
			вать грам-	питателем.	на, каран-	уголке рас-	
			матический	Цели:	даша изо-	смотреть	
			строй речи.	– воспитывать желание	бражать	дудочку,	
			Ход занятия:	участвовать в уходе за	предметы	барабан,	
			Упражнение	птицами;	и называть	металло-	
			1 «Покажи	– приучить детей с по-	их. Саша	фон, бубен	
			на кукле и	мощью взрослых кор-	Ж., Мари-	и другие	
			на себе».	мить птиц.	на К.	музыкаль-	
			Упражнение	Подвижные игры «Раз,	Развивать	ные инст-	
			2 «Чего не	два, три – беги!».	активную	рументы	

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
			хватает».	Цели:	речь:		
			Обыграть	– упражнять в умении	учить со-		
			занятие:	действовать по сигналу;	ставлять и		
			П. и. «Мячи-	– развивать быстроту	использо-		
			ки» стр. 33	бега, сложность коллек-	вать в ре-		
			«Комплекс-	тивных действий.	чи двух-		
			ные разви-	«Догони меня».	словные -		
			вающие за-	1	трехслов-		
			ККИТКН	– учить быстро, ориен-	ные пред-		
			Е. Е. Хомя-	тироваться в простран-	ложения.		
			кова.	стве;	Света А.,		
			Изобрази-	– развивать ловкость.	Настя П.		
			тельная дея-	Вечер.			
			тельность	Корригирующая гимна-			
			(лепка). Те-	стика, воздушное зака-			
			ма: «Разно-	ливание, хождение по			
			цветные ко-	массажным коврикам			
			лечки для	босиком.			
			пирамидки».	Цель: профилактика			
			Задачи:	плоскостопия.			
			учить детей	Чтение отрывка сказки			

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
			сворачивать	К. И. Чуковского: «Мой-			
			вылеплен-	додыр».			
			ную из пла-	Цель: учить детей вни-			
			стилина па-	мательно слушать, сле-			
			лочку в виде	дить за развитием сю-			
			кольца, со-	жета, опираясь на иллю-			
			единять ее	страции. Воспитывать			
			концы.	желание всегда быть			
			Выбирать	чистыми, опрятными,			
			цвет пласти-	аккуратными.			
			лина по сво-	Вечерняя прогулка.			
			ему жела-	Наблюдение за состоя-			
			нию. Колеч-	нием погоды, формиро-			
			ки большие	вать умение устанавли-			
			и маленькие,	вать простейшие взаи-			
			развивать	мосвязи между состоя-			
			мелкую мо-	нием погоды и одеждой			
			торику рук,	детей. Свободная игро-			
			закреплять	вая деятельность по вы-			
			знания цве-	бору детей			
			товой гаммы				

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
19 но-	«Здо-	1. Разви-	Двигатель-	Утро. Утренняя гимна-	Коррекци-	Предло-	Беседа на те-
ября.	po-	тие уме-	ная дея-	стика. Речевая игра «Что	онная ра-	жить рас-	му: «Одеваем
Чет-	вейка»	ния уста-	тельность.	можно, а что нельзя»	бота по	смотреть	ребенка по
верг		навливать	Задачи:	для воспитания привыч-	итогам ди-	цветные	сезону». По-
		связь ме-	учить детей	ки выбирать только по-	агностики.	иллюстра-	беседовать
		жду со-	ходить друг	лезное для здоровья.	Развивать	ции с изо-	дома с ребен-
		вершае-	за другом по	Дидактическая игра	сюжетную	бражением	ком о КГН.
		МЫМИ	кругу, с ос-	«Кукла Маша собирает-	игру.	трудовой и	Закрепить
		действия-	тановками	ся на прогулку». Игра на	Учить са-	спортив-	умение само-
		ми и со-	на сигнал;	гармонизацию отноше-	мостоя-	ной дея-	стоятельно
		стоянием	учить детей	ний «Назови меня лас-	тельно,	тельности.	раздеваться и
		всего ор-	прокатывать	ково» для укрепления	выполнять	Посмот-	аккуратно
		ганизма,	мяч по ска-	психологического ком-	не слож-	реть кар-	складывать
		самочув-	мейке; де-	форта в группе. Гигие-	ные сю-	тинки	свои вещи.
		ствием.	лать про-	нические процедуры:	жетные	в книгах	Учить рисо-
		2. Расши-	стые уп-	Дидактическая игра	построй-	«Курочка	вать каран-
		рение	ражнения	«Кто умеет чисто мыть-	ки.	Ряба»,	дашом и
		представ-	под речевое	ся».	Дима П.,	«Колобок»,	красками.
		лений о	сопровож-	Игровые ситуации для	Света А.	«Репка».	Ситуативный
		важности	дение педа-	закрепления порядка	Развитие	Цель: фор-	разговор о
		для здо-	гога.	одевания и раздевания.	основных	мировать	выполнении

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
		ровья сна,	П. и. –	Завтрак, обед, полдник,	движе-	умение	простейших
		гигиени-	«Найди	ужин. Ситуативные раз-	ний:	рассказать	трудовых по-
		ческих	Зайчонка»,	говоры о составе блюд и	– прока-	об увиден	ручений
		процедур,	«Кто быст-	пользе продуктов.	тывание	– ном, раз-	в домашних
		движе-	pee». № 23,	Прогулка: «Наблюдение	мяча;	вивать ак-	условиях
		ний, зака-	стр. 157 —	за солнцем».	– броса-	тивную	
		ливания	«Развиваю-	Цели:	ние мяча	речь.	
			щие занятия	– продолжить знакомить	из-за го-	Предло-	
			с детьми	с природными явления-	ловы.	жить детям	
			2-3 лет»	ми (солнечная погода	Катя И.,	поиграть в	
			Л. А. Пара-	или нет);	Саша Р.	игровой	
			монова.	– формировать понятие	Учить ри-	зоне	
			Музыкаль-	о признаках зимы.	совать	«Дом»,	
			ная дея-	Трудовая деятельность:	простые	рассмот-	
			тельность.	Сгребание снега лопат-	и закруг-	реть кукол	
			Цель: слу-	кой, расчистка дорожек.	ленные	и их одеж-	
			шать музы-	Цель: учить работать	линии	ду, пока-	
			кальные	сообща.	(солныш-	тать кукол	
			произведе-	П. и. «Кто дальше бро-	ко, облач-	в детской	
			ние до кон-	сит снежок?».	ко); рисо-	коляске.	
			ца, узнавать	Цель: учить правилам	вать про-	Предло-	

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
			знакомые	очередности в игре, тре-	стые пред-	жить ди-	
			песни, раз-	бующим одинаковых	меты и на-	дактиче-	
			личать зву-	действий с одним об-	зывать их.	ские игры	
			ки по высо-	щим предметом. «Беги к	Эллина Х.,	«Составь	
			те. Замечать	флажку».	Женя С.	целое»,	
			изменения в	Цель: учить выполнять	Учить	«В царстве	
			звучании	действия строго по сиг-	подбирать	витами-	
			(высоко, ти-	налу воспитателя.	по образ-	нов»,	
			хо). Выпол-	Вечер. Корригирующая	цу и слову	«Можно –	
			нять танце-	гимнастика: хождение	взрослого	нельзя»,	
			вальные	по ребристой дорожке,	три кон-	«Узнай на	
			движения	массажным коврикам.	трастного	ощупь».	
				Цель: профилактика	цвета.	Таблицы	
				плоскостопия.	Учить пе-	«Части те-	
				Игровая ситуация	решаги-	ла». Об-	
				«Мишка болен».	вать через	разцы по-	
				Цель: закрепление зна-	препятст-	строек, ил-	
				ний назначения предме-	вия чере-	люстра-	
				тов игрового оборудова-	дующим-	циями	
				ния и способов действия	ся шагом.	«Колобок»,	
				с ними. Кукольный	Влад К.,	«Курочка	

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
				спектакль Р. Маненко «Хрюша не грязнуля» с целью приучения соблюдать порядок и чистоту в помещении, формирования положительного отношения к труду. Вечерняя прогулка. «Наблюдение за ветром». Цель: продолжать наблюдение за ветром. Учить определять направление ветра. П. и. «Догони свою пару». Цель: выполнять движения по сигналу воспитателя. «Не попадись». Цель: упражнять в беге в разных направлениях	Наведение порядка в игровой комнате «Каждой вещ свое место». Цель: за-	Ряба», «Репка»	

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
20 но-	«Здо-	Развитие	Познава-	Утро. Утренняя гимна-	Закрепить	СРИ – по-	Предложить
ября.	po-	умения	тельная дея-	стика. Гимнастика для	знания о	стройка за-	дома поиг-
Пятни-	вейка»	развивать	тельность,	глаз. Цель: профилакти-	временах	борчика	рать с детьми
ца		и назы-	конструиро-	ка нарушения зрения.	года.	для петуш-	в подвижные
		вать орга-	вание. Зада-	Отгадывание загадок о	Дима П.,	ка. Пред-	игры: «Беги-
		ны чувств	чи: разви-	полезных продуктах, о	Даша С.	ложить	те по мне»,
		(глаза,	вать интерес	•	Закрепить	рассмот-	«Догони
		рот, нас,	к занятиям с	Игра «Посмотри в зер-	знания о	реть	мяч», «Ко-
		уши), раз-	крупным	кало и создай себе на-	функциях	строитель-	шечка кра-
		витие	строитель-	строение» для положи-	частей те-	ный мате-	дется» и дру-
		знаний об	ным мате-	тельного эмоционально-	ла (ноги,	риал, цвет-	гие. Прочи-
		их роли в	риалом;	го настроя.	руки, го-	ные иллю-	тать люби-
		организме	учить выби-	Завтрак, обед, ужин.	лова).	страции к	мые сказки
		и о том,	рать детали	Разговор о пользе хлеба	Света А.,	постройке.	по теме не-
		как уха-	крупного	и молока.	Настя П.	Предло-	дели. Беседа:
		живать за	строения,	Прогулка.	Коррек-	жить рас-	рекоменда-
		ними	необходи-	Вечер. Корригирующая	ционная	смотреть	ции по здо-
			мые для по-	гимнастика, воздушное	работа по	спортив-	ровье сбере-
			стройки по	закаливание.	итогам	ный инвен-	гающему об-
			словесному	Дидактическая игра «В	диагно-	тарь мячи,	разу жизни:
			указанию	царстве витаминов», на-	стики.	кегли, об-	правильное

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
			воспитате-	правленная на совер-	Развивать	ручи поиг-	питание, ре-
			ля; учить	шенствование умения	активную	рать ими.	жим дня, от-
			разбирать	группировать предметы.	речь:	Расклады-	дых, труд,
			постройку и	Речевая игра «Что мож-	учить со-	вание кар-	развлечения
			собирать	но, а что нельзя»: для	ставлять и	тинок по	
			детали в ко-	воспитания привычки	использо-	теме недели	
			робку; по-	выбирать только полез-	вать в ре-	на фланеле-	
			полнять	ное для здоровья.	чи двух-	графе.	
			словарный	Игровая ситуация «Ис-	словные и	Предло-	
			запас детей:	купаем куклу»: закре-	трехслов-	жить детям	
			большой –	пить действия при купа-	ные пред-	рассмот-	
			маленький,	нии, воспитывать	ложения;	реть на-	
			положи –	стремление к соблюде-	учить за-	стольно-	
			сними, раз-	нию гигиенических	давать во-	печатные	
			бери.	норм.	просы:	игры «По-	
			Материалы:	Вечерняя прогулка «На-	где? куда?	знаватель-	
			крупный	блюдение за небом».	откуда?	ная игра-	
			строитель-	Цели: продолжить зна-	Степан Г.,	лото	
			ный матери-	комство с различными	Алена К.	«Большие	
			ал, куклы,	природными явлениями;		и малень-	
			одетые	учить отличать погоду,		кие»	

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодейст- вие с семьями воспитанников
			в зимнюю одежду (мальчик и девочка). ИЗО (лепка). Ознакомление с окружающим «Колобок». Задачи: развивать интерес к русской народной сказке «Колобок»; учить самостоятельно лепить форму шарика путем раскатывания	связывая ее с состоянием неба (ясно, облачно, пасмурно, облака, тучи). П. и. — «Великаны — карлики». Цель: учить чередовать ходьбу мелкими и широкими шагами			

Дата	Тема недели	Задачи	Непосредственно образовательная деятельность	Образовательная деятельность в ходе режимных моментов	Индивиду- альная работа	Самостоя- тельная деятельность детей	Взаимодействие с семьями воспитанников
			комка пла- стилина кру- говыми движениями, передавать образ весе- лого Колоб- ка, изобра- жать палоч- кой-стекой глаза, рот				

Примерное перспективное планирование по развитию игровой деятельности детей старшего дошкольного возраста

Тема недели	Обогащение опыта, обучающие игры	Дидактические игры	Сюжетно- ролевые игры	Строительные игры	Театральные игры	Подвижные игры	Обогащение словаря
Осень.	«Чудесный	Ботаниче-	Наш дом	Мы –	Угадай, кто	Угадай-ка.	овощи
Овощи.	мешочек»,	ское лото.		строители	я?	Садовник	фрукты
Фрукты	«Вершки-	Сложи					сочный

Тема недели	Обогащение опыта, обучающие игры	Дидактические игры	Сюжетно- ролевые игры	Строительные игры	Театральные игры	Подвижные игры	Обогащение словаря
	корешки», «Кто быстрее соберет овощи (фрукты) в корзину», «Что где растет?», «Отгадай по описанию». Выставка «Дары осени». Фотовыставка «Как я провел лето»						ароматный гладкий зреть собирать огород сад
Одежда. Обувь	«4-й лишний», «Кто что дела- ет», «Кому что нужно», «Что из чего какое»	Собери цветок. Что изменилось? Повторяй за мной. Свой, чужой, знакомый	Овощная ярмарка	Автодорога	Драматиза- ция «Репка»	Сторож и зайцы. В огороде у ребяток. Пугало	одежда обувь каблук подошва туфли, сапоги ботинки платья пальто шерсть, шелк

Тема недели	Обогащение опыта, обучающие игры	Дидактические игры	Сюжетно- ролевые игры	Строительные игры	Театральные игры	Подвижные игры	Обогащение словаря
Дом.	«4-й лишний»,	Ботаниче-	Конди-	Мост для	Я – колосок	Мы – ве-	квартира
Семья	употребление	ское лото.	терская	автомоби-		селые ре-	кухня
	притяжатель-	От зернышка	фабрика	лей		бята.	спальня
	ных прилага-	до булочки.				Каравай.	гостиная
	тельных	Семена.				Плетень	приготовить
		Сложи узор					украсить
							накрыть
Посуда.	«4-й лишний»,	С какой вет-	Детский	Поделки	Рассказы-	Ветерок.	посуда, глина,
Магазин	«Сервируем	ки детки.	сад	по образцу	вание сти-	Солнце,	стекло,
	стол к обеду»	Назови при-			хотворений	дождик,	чашки,
		знаки.			от лица	ветер.	блюдце,
		Геометриче-			персонажа	Шишки,	тарелка;
		ское лото.				желуди,	относитель-
		Рассеянный				орехи	ные прилага-
		художник					тельные,
							сладкий
							вкусный
Мебель.	«4-й лишний»,	Круглый год.	Семья	Гараж	Где мы бы-	День –	мебель
Магазин	«Что из чего,	Что сначала,			ли – мы не	ночь.	грузить
	какое?»,	что потом.			скажем,	Хитрая	перевозить
	«Назови три	Один – мно-			а что дела-	лиса	деревянная
	предмета»	го.			ли – пока-		стеклянная
		Сложи узор.			жем		

Тема недели	Обогащение опыта, обучающие игры	Дидактические игры	Сюжетно- ролевые игры	Строительные игры	Театральные игры	Подвижные игры	Обогащение словаря
		Когда это бывает					
Зима	«Кому что нужно?», «Скажи иначе»	Назови лас- ково. Да – нет. Подскажи Петрушке звук. Листик	Магазин игрушек	Машины	Кукольный театр. «Заяц- хваста»	Собери- тесь у мя- чей. Хочешь с нами по- играть? Кто ско- рей возь- мет иг- рушку?	лечить выписывать таблетки лекарства кабинет справка градусник шприц
Домаш- ние живот- ные	«Кто чем пита- ется?», «Чей? Чья? Чье?», Экскурсия в магазин «Любимчик»	Часть – целое. Город мастеров. Экономный портной. Доскажи словечко	Ателье	Фабрика	Обыгрыва- ние рекла- мы одежды	Маша вышла на прогулку. Найди башма- чок. Ловишки	кошка, собака щенок кормить, поить
Зима. Зиму- ющие птицы	«Улетают – не улетают», «Узнай по описанию»,	Зоологиче- ское лото. Что лишнее? Кто голос	Магазин	Птичий двор	Пальчико- вый театр. «Разговор птиц»	Ласточка. Гори ясно. Уточка и селезень	употребление приставочных глаголов; зимовать,

Тема недели	Обогащение опыта, обучающие игры	Дидактические игры	Сюжетно- ролевые игры	Строительные игры	Театральные игры	Подвижные игры	Обогащение словаря
	«Подбери предмет к признакам», Экскурсия в парк	подает. Летает – не летает? Сложи узор					зимующие, ледяной
Транс- порт. Профес- сии	«4-й лишний», «Умные машины», «Кому что нужно», Экскурсия по улицам города	Узнай по описанию. Где моя мама. Собери семью. Силуэты. Общее – разное	Больни- ца для живот- ных	Жилье для животных (из мелкого конструктора)	Пальчико- вый театр. «Теремок»	Барашек. Вокруг домика хожу	машина, шофер поезд, машинист, фургон удобный, быстрый перевозить вагон

Тематическая неделя «Такой разный транспорт»

Понедельник

ОО	Социально- коммуника- тивное развитие	Познава- тельное развитие	Речевое развитие	Художест- венно- эстетическое развитие	Физическое развитие
1 п. д.	Беседа	Д. и.	Д. и. «Раз-	Изготовле-	Физми-
	с детьми о	«Найди	ложи груз	ние прав	нутка «Ве-
	разных ви-	свою	по маши-	для с. р. иг-	селый па-
	дах транс-	группу».	нам».	ры «Води-	ровоз».
	порта.	Цель:	Цель: за-	тель».	Цель: по-
	Цель: на-	формиро-	креплять	Цель: при-	знакомить
	помнить	вать уме-	умение вы-	влекать де-	с игрой,
	детям	ние диф-	делять	тей к изго-	выучить
	о том, что	ференци-	в словах	товлению	слова
	бывают	ровать	звуки	атрибутов,	
	разные ви-	транспорт	ИиЫ	закрепить	
	ды транс-	по разным		умение ак-	
	порта,	признакам		куратно	
	вспомнить	(пасса-		пользовать-	
	их назва-	жирский –		ся клеем	
	ния	грузовой,			
		наземный			
		– воздуш-			
		ный			
		и т. д.)			
Про-	Упражне-	Отгады-	Упражне-	Раскраски	П. и.
гулка	ние «Злой	вание за-	ние «Exa-	по теме	«Ждут нас
	язычок».	гадок о	ли медве-	«Транс-	быстрые
	Цель:	пасса-	ди».	порт».	ракеты».
	учить да-	жирском	Цель: спо-	Цель: спо-	Цель:
	вать оцен-	транспор-	собство-	собствовать	разучить
	ку проис-		вать разви-	развитию	слова,
	-	Цель:	тию слу-	усидчиво-	познако-
	содейство-	-	хового	сти, закре-	
	вать нрав-	-	внимания	_	с правила-
	ственному	мышле-		вильное по-	-
	воспита-	ние			П. и.
	нию			при рисова-	-
				нии	лебеди».

ОО	Социально- коммуника- тивное развитие	Познава- тельное развитие	Речевое развитие	Художест- венно- эстетическое развитие	Физическое развитие
	•			•	Цель:
					удовлетво-
					рить по-
					требность
					детей в
					движении
ОД					
2 п. д.	Рассмат-	Упражне-	Чтение:	Конструк-	Беседа
	ривание	ние «Что	Е. Лопатин	тивно-	«Сделай
	картин из	нарисо-	«Отважная	модельная	компьютер
	серии	вано на	путешест-	деятель-	своим дру-
	«Правила	картин-	венница».	ность из	гом».
	и безопас-	ке?».	Цель:	бросового	Цель:
	ность до-	Цель: за-	формиро-	материала с	формиро-
	рожного	крепить		подгруппой	_
	движе-	название	ние внима-	детей «Ма-	
	ния».	водного	тельно	шины, по-	-
	Цель: по-		_	езда».	образе
	буждать	· •	*	Цель: вос-	
	детей уча-	вать уме-	отвечать	питывать	о том, что
	ствовать в		_	художест-	нельзя
	решении	обобщать	сы по со-	венный	долго
	проблем-		держанию	вкус, разви-	
	ных си-			_	за компью-
	туаций,			странствен-	тером
	вспомнить			ное вооб-	
	правила			ражение	
	дорожного				
	движения				

Вторник

00	Социально- коммуника- тивное развитие	l Hoshaba-	Речевое развитие	Художест- венно- эстетическое развитие	Физическое развитие
1 п. д.	Рассказ	Решение	Чистого-	Слушание	Упражне-
	воспитате-	проблем-	ворка	«Детская	ние «Воз-

ОО	Социально- коммуника- тивное развитие	Познава- тельное развитие	Речевое развитие	Художест- венно- эстетическое развитие	Физическое развитие
	машино- строитель- ном заво- де». Цель: по- знакомить детей с профес- сиями лю- дей, участ- вующих в создании	Цель: вспомнить правила перехода улицы с автобус-	свал». Цель: упражнять в четком произне-	полька». Цель: фор- мировать умение оп- ределять жанровые особенно- сти музыки	Цель: спо-
Про-гулка	ние распределять обязанности во время труда, спо-	ческие игры по выбору воспитателя. Цель: закрепить умение играть по правилам, формиро-	бери нужное слово». Цель: развивать мышление, обогащать словарь	Упражнение «Выклады- ваем из па- лочек». Цель: фор- мировать умение вы- кладывать картинку по образцу	«Ждут нас быстрые ракеты». Цель: повторить слова. П. и.
ОД 2 п. д.	ная ситуа- ция «У Пети ушиб». Цель: рас-	ный уго- лок эн- циклопе- дий	инсцени- ровка от- рывков: Н. Носов «Как Не-	соленого теста по за- мыслу. Цель:	Поисково- исследова- тельская деятель- ность «Как можно пе- редвигать-

OO	Социально- коммуника- тивное развитие	Познава- тельное развитие	Речевое развитие	Художест- венно- эстетическое развитие	Физическое развитие
	_			воображе-	' I
	вой помо-	те. Цель:	газирован-	ние, закре-	выяснить
	щи при	способст-	ном авто-	пить техни-	возможные
	ушибах	вовать	мобиле».	ку работы с	способы
		развитию	Цель: про-	соленым	передви-
		интереса	должать	тестом	жения
		детей к	учить раз-		
		изучению	личать		
		транспор-	жанровые		
		та	особенно-		
			сти сказки		

Среда

ОО 1 п. д.	Социально- коммуника- тивное развитие Рассказы	Познава- тельное развитие Разрез-	Речевое развитие Составле-	Художест- венно- эстетическое развитие Конструи-	Физическое развитие Физми-
1 11. 2.	детей (до-	_		рование:	нутка «Ве-
	машнее за-	тинки по	ческого	«Железная	селый па-
	дание)	теме	рассказа	дорога».	ровоз».
	«Что ис-	«Транс-	«Мой ска-	Цель: рас-	Цель: спо-
	пользуют	порт».	зочный ко-	ширять	собство-
	-	Цель:	рабль».	представле-	вать сня-
	стройке ко-	*	· •	ния детей о	тию на-
	раблей?».	воспри-		профессиях	пряжения
	Цель: фор-	I -	_	на железной	
	мировать	блюда-	и связную	дороге	
	умение де-	тельность	речь детей		
	лать не-				
	большие				
	доклады				
	перед				
	сверстни-				
	ками		_		_
Про-	Наблюде-	Познава-	Разви-	Конструи-	П. и.
гулка	ние за	тельно-	вающая	рование	«Выше

ОО	Социально- коммуника- тивное развитие	Познава- тельное развитие	Речевое развитие	Художест- венно- эстетическое развитие	Физическое развитие
	вать пред- ставления о роли маршрут- ного такси, его назна- чении для	ская деятельность «Потому что» Цель: развивать умение выстраивать логические	Цель: про- должить формиро-	«Пароход». Цель: продолжать учить выполнять поделки, ис-	крепить способы выбора ведущего. П. и. «Запрещенное движение». Цель: развивать внимание и двигательную
ОД					память
2 п. д.	было до автомоби-лей». Цель: ввести детей в историю	жи мар- шрут». Цель: формиро- вать уме- ние ори- ентиро- ваться по карте,	нов «Два радиста». Цель: учить понимать содержание рассказа, подготовиться к		ции «Олим- пийские виды спорта». Цель: рас- ширять представ-

Четверг

			1		
00	Социально- коммуника- тивное развитие	Познава- тельное развитие	Речевое развитие	Художест- венно- эстетическое развитие	Физическое развитие
1 п. д.	Рассказы	Развива-	Пересказ:	Конструи-	Игры с не-
1 11. 7.			_	рование:	традици-
	я маме по-	_	нова «Два	-	ОННЫМ
	могаю».		радиста».	род» по	
	Цель: вы-	-	-	представле-	турным
	яснить, ка-	· ·	· ·	нию.	оборудо-
	-	*		Цель: фор-	
			_		цель: co3-
	занности		ние пере-	-	,
	есть у де-			умение до-	_
	тей дома	_		говаривать-	вия для
		делять по-	-	ся при кол-	
			развивать	лективной	ной актив-
			внимание	работе	ности де-
Пес	Газата		и память	Decaparity	тей
Про-	Беседа	' '	, ,		Настоль-
гулка	«Воздуш-		_	«Ракета».	ная игра
	ные виды		*	Цель: про-	•
	транспор-		«Накачаем	должить	полезные
	та». Цель:	· '		учить пере-	
	формиро-			давать по-	· ·
	вать навы-		_	ложение	закрепить
				предмета в	
	ского рас-		крепить	пространст-	
		представ-	•	ве	о здоровом
	ния, рас-	-			питании
	ширить	крепить	ния уп-		
	представ-	прямой	ражнения		
	ления де-				
	тей о воз-	_			
	душном	лах 7			
	транспорте				
ОД		-			
2 п. д.	С. р. игра		Чтение:	Конструк-	Упражне-
	«Капитан	вающая		тивно-мо-	ние «Сбей
	корабля,	игра	девский	дельная дея-	
	морское	«Рассели	«Ha Ce-	тельность из	Цель: спо-

ОО	Социально- коммуника- тивное развитие	Познава- тельное развитие	Речевое развитие	Художест- венно- эстетическое развитие	Физическое развитие
	путешествие». Цель: помочь детям разнообразить сюжет игры	гараже». Цель: формиро- вать уме-	обсудить с детьми произве-	бросового материала с подгруппой детей «Машины, поезда». Цель: воспитывать художественный вкус, развивать пространственное воображение	тию мет- кости и

Пятница

ОО	Социально- коммуника- тивное развитие	Познава- тельное развитие	Речевое развитие	Художест- венно- эстетическое развитие	Физическое развитие
1 п. д.	Рассмат-	Игра	Д. и. «Уга-	Коллектив-	«Школа
	ривание	с блоками	дай и рас-	ное рисова-	мяча».
	альбома	Дьенеша	скажи».	ние «Парад	Цель:
	«Здания	«Помоги	Цель: раз-	воздушных	закрепить
	нашего го-	построить	вивать	шаров»	навыки
	рода».	дом».	связную	(техника	игр с мя-
	Цель: рас-	Цель: фо-	речь, акти-	отпечаток).	ЧОМ
	ширять	рмировать	визировать	Цель: раз-	
	представ-	умение	словарь	вивать	
	ления об	читать		творчество,	
	архитекту-	схему, со-		эстетиче-	
	ре города	держащую		ский вкус	
		отрица-			
		ние, раз-			
		вивать ло-			
		гическое			
		мышление			

ОО	Социально- коммуника- тивное развитие	Познава- тельное развитие	Речевое развитие	Художест- венно- эстетическое развитие	Физическое развитие
Про-гулка	С. р. игра «Железная дорога». Цель: учить развивать сюжет на основе полученных знаний	«Найди свою группу». Цель: формиро- вать уме- ние диф- ференци- ровать транспорт по разным признакам	командная игра «Что по воздуху летает?» Цель: активизировать речь, продолжить формировать умение ра-	Рассматривание альбома «Декоративноприкладное искусство». Цель: приобщать детей к народному творчеству	место». Цель: вспомнить правила игры. П. и.
ОД		и т. д.)			
2 п. д.	формировать положительное отношение к труду, учить убирать рабовать	раскраски по теме «Транс- порт» с использо- ванием опорных схем. Цель:	троллей- бус». Цель: формиро- вать уме- ние отли- чать сти- хотворение	«Виды транспорта» для детей средней группы. Цель: закре-	нутка «Ве- селый па- ровоз».

Инструментальное обеспечение оценивания игровых компетенций детей дошкольного возраста

Проблема организации оценивания качества и уровня образованности детей дошкольного возраста становится весьма актуальной на сегодняшний день, когда большинство дошкольных образовательных учреждений работают в инновационном режиме, внедряя в содержание дошкольного образования инновационные технологии, вариативные программы, авторские разработки и рекомендации.

Противоречие состоит в том, что, предлагая педагогам дошкольных образовательных учреждений авторские разработки и рекомендации, авторы не всегда дают им необходимый для оценивания уровня образованности детей адекватный инструментарий. И педагоги ДОУ ставятся перед дилеммой: адаптировать имеющийся инструментарий для организации педагогической диагностики либо создавать свой инструментарий. Инновационные тенденции, разворачиваемые в современных ДОУ, касаются самых различных направлений дошкольного образования: экологического и гражданского образования, трудового воспитания, развития творческого потенциала ребенка, игровой детской деятельности. Поэтому такой инструментарий нужен под каждое инновационное направление.

В предыдущем параграфе мы рассмотрели игру как составную часть социальной компетентности ребенка дошкольного возраста. С этих позиций мы постараемся ее и оценить. В содержание оценивания включены такие позиции, которые отражают сформированность основных социальных компетенций ребенка, которые он применяет в игре: умение налаживать игровые отношения, отражать имеющийся социальный опыт, ведение ролевых диалогов со сверстниками и взрослыми, создание игрового пространства, разрешение конфликтных ситуаций, возникающих в ходе игры и т. д.

В данном методическом пособии мы постарались предложить педагогам ДОУ инструментарий для оценивания игровых компетенций детей дошкольного возраста, включив в его со-

держание блоки, которые реализуются в образовательной работе с детьми, описание возможного уровня игровых компетенций детей.

На основании полученных данных воспитатель заполняет таблицу (Дополнение к инструментарию по оцениванию игровых компетенций детей дошкольного возраста) и делает вывод о качестве реализации технологий игры, предлагаемых современной педагогической наукой (технологии Н. Я. Михайленко, Н. Ф. Тарловской. В. И. Турченко). Мы предлагаем четыре возможных уровня сформированности игровых компетенций детей:

- 1. Оптимальный.
- 2. Достаточный.
- 3. Критический.
- 4. Недопустимый.

Инструментарий оценивания игровых компетенций детей младшего дошкольного возраста

Игровые компетенции	Оптимальный	Достаточный	Критический	Недопустимый
1. Действия	Ребенок выполняет	Ребенок выполняет не-	Игровые действия од-	Слабое владение
с сюжетными	ряд последовательных	сколько игровых дей-	нотипны, ребенок не	игровыми дейст-
игрушками	игровых действий с	ствий с игрушкой	всегда соотносит иг-	виями, игровые
	игрушкой, проговари-		рушку и игровые дей-	действия однооб-
	вает собственные иг-		ствия, которые воз-	разны
	ровые действия		можно выполнить с	
			помощью данной иг-	
			рушки. Не проговари-	
			вает игровые действия	
2. Использо-	Самостоятельно под-	Использует игрушки-	Затрудняется исполь-	Не использует
вание в игре	бирает заместители,	заместители только по-	зовать игрушки-заме-	игрушки-замести-
игрушек-	обосновывает свой	сле напоминания	стители, даже после	тели
заместителей	выбор	взрослого, способен	предложения взрослого	
		объяснить, как можно	использует не по на-	
		этот заместитель ис-	значению или непро-	
		пользовать, принимает	должительное время	
		предложение взрослого		
		по использованию за-		
		местителя, затрудняет-		
		ся в использовании не-		
		скольких действий		
		с заместителями		

Игровые компетенции	Оптимальный	Достаточный	Критический	Недопустимый
3. Умение	Самостоятельно про-	Воспринимает вообра-	С трудом использует	Не включает во-
пользоваться	являет творчество, ар-	жаемую ситуацию, со-	воображаемый предмет	ображаемый
воображае-	гументирует выбор,	вершает действия (иг-	даже при помощи	предмет в про-
мым предме-	производит несколько	рает) с воображаемым	взрослого	странство своих
ТОМ	элементарных дейст-	предметом		действий, не ис-
	вий с воображаемым			пользует вообра-
	предметом, дает сло-			жаемый предмет
	весное обозначение,			в своих игровых
	обозначает глаголь-			действиях
	ными формами свои			
	действия			
4. Обозначе-	Проговаривает после-	При подсказке взрос-	С трудом обозначает	Не обозначает
ние словом	довательность роле-	лого обозначает словом	словом роль для себя и	словом собствен-
социальной	вых действий; уста-	роль для себя и для	последовательность	ную роль даже
роли для себя	навливает взаимо-	партнера; устанавлива-	действий внутри роли;	при подсказке
и для партне-	связь (взаимозависи-	ет взаимосвязь (взаи-	не может обозначить	взрослого
ра(ов)	мость) между дейст-	мозависимость) между	словом роль для парт-	
	виями внутри роили и	действиями внутри	нера	
	(или) между ролевы-	роили и (или) между		
	ми позициями	ролевыми позициями		
5. Владение	Самостоятельно ведет	При помощи взрослого	С трудом удерживает	Не удерживает
ролевым	взятую на себя роль в	ведет взятую на себя	1 = -	ролевую позицию
поведением со	игре со взрослым, ак-	роль, активно общается	ведением) по отноше-	по отношению к
взрослым(ими)	тивно проявляет себя в	в роли со взрослым,	нию к взрослому, игро-	взрослому

Игровые компетенции	Оптимальный	Достаточный	Критический	Недопустимый
	этой роли, связывает	проявляет себя в этой	вые действия однотип-	
	несколько игровых	роли, связывает не-	ны, кратковременный	
	действий в сюжет,	сколько игровых дей-	ролеидентифицирую-	
	предлагает роль взрос-	ствий в сюжет (сюжет-	щий контакт	
	лому и обозначает его	ная деятельность)		
	действия словом			
6. Владение	Самостоятельно ведет	При помощи взрослого	С трудом владеет роле-	Не владеет роле-
ролевым	взятую на себя роль в	ведет взятую на себя	вым поведением с	вым поведением с
поведением	игре с партнером, ак-	роль, активно проявля-	партнером, игровые	партнером, дети
с партнером	тивно проявляет себя	ет себя в этой роли,	действия однотипны,	конфликтны
	в этой роли, связывает	связывает несколько	дети не могут понять	
	несколько игровых	игровых действий в	друг друга, игра крат-	
	действий в сюжет,	сюжет, привлекая к иг-	ковременна	
	привлекая к игре	ре сверстников, под-		
	сверстников, подска-	сказывая им ролевое		
	зывая им ролевое по-	поведение		
	ведение			
7. Владение	Ведет взятую на себя	С небольшой помощью	С трудом проявляет	Слабо владеет
ролевым	роль, определяя при	взрослого ведет взятую	ролевое поведение с	ролевым поведе-
поведением	этом роль и игровые	на себя роль, при под-	игрушкой, ждет под-	нием с игрушкой,
с игрушкой	действия игрушки	сказке взрослого опре-	сказки или помощи со	отсутствуют пер-
	(«моя дочка болеет, у	деляет роль и игровые	стороны взрослого. Не	воначальные на-
	нее болит ручка»).	действия игрушки. За-	проявляются основы	выки режиссер-
	Проявляются началь-	ложены основы для	режиссерской игры	ской игры

Игровые компетенции	Оптимальный	Достаточный	Критический	Недопустимый
8. Отражение в сюжетной игре цепочки событий самостоятельно		развития режиссерской игры. Выбор определяется попавшейся на глаза игрушкой, цель ставится уже в процессе игры Ребенок при небольшой подсказке взрослого отражает в игре несложную цепочку событий, озвучивает это в монологической (объяснительной) речи). Ребенок не выходит за рамки знакомых событий	Ребенок затрудняется отразить в игре цепочку событий, не может озвучить это в монологической (объяснительной) речи)	Нет отражения в игре цепочки событий, игровые действия разрознены, хаотичны
	лого			
9. Отражение		<u>*</u>		Нет отражения в
в сюжетной	1	или подсказке взросло-	даже после помощи	сюжетной игре
игре цепочки		го может отразить	или подсказки взросло-	цепочки событий,
событий, под-	лу, не нарушая цепоч-ки событий, озвучива-	(продолжить, не меняя по смыслу) в игре не-	го отразить (продолжить, не меняя по	особенно затруднения проявляют-
ключаясь К	ки событии, озвучива-	по смыслу) в игре не-	жить, не меняя по	нения проявляют-

Игровые компетенции	Оптимальный	Достаточный	Критический	Недопустимый
игре взрослого	ет это в монологиче-	сложную цепочку со-	смыслу) в игре не-	ся при включении
или партнера-	ской (объяснитель-	бытий, подключаясь к	сложную цепочку со-	в игру партнера
сверстника	ной) речи)	игре взрослого или	бытий, подключаясь к	(сверстника)
		сверстника, озвучивает	игре взрослого или	
		это в монологической	сверстника, не озвучи-	
		(объяснительной) речи)	вает это в монологиче-	
			ской (объяснительной)	
			речи)	
10. Владение	Самостоятельно вла-	Вступает в игровое	Ребенок затрудняется	Не владеет роле-
ролевой	деет ролевой и ком-	общение со сверстни-	комментировать свои	вой и комменти-
и комменти-	ментирующей речью,	ками, отражает в речи	игровые действия	рующей речью
рующей речью	проявляет творчество.	ролевое поведение		
	Вступает в ролевой			
	диалог.			
11. Изменение	Организует игровую	При подсказке со сто-	Затрудняется даже по-	Не меняет игро-
и дополнение	обстановку, самостоя-	роны взрослого изме-	сле подсказки взросло-	вое пространство,
игровой об-	тельно изменяет и до-	няет и дополняет игро-	го изменить или до-	действует в соз-
становки са-	полняет ее, вносит иг-	вую обстановку, вносит	полнить игровое про-	данных взрослым
мостоятельно	рушки-заместители,	игрушки-заместители,	странство, стандартен	или сверстником
	комментирует свои	комментирует свои	в игровых действиях	игровых условиях
	действия, объясняет	действия, объясняет их		
	их сверстникам	сверстникам		
12. Проявле-	Проявляет постоян-	Проявляет интерес к	Затрудняется с участи-	Не проявляет ин-
ние интереса к	ный интерес к про-	процессу подготовки и	ем в подготовке и по-	тереса к процессу

Игровые компетенции	Оптимальный	Достаточный	Критический	Недопустимый
процессу под-	цессу подготовки и	постановки игр-драма-	становке игр-драмати-	подготовки и по-
готовки и по-	постановки игр-	тизаций, участвует в	заций, слабое владение	становки игр-
становки игр-	драматизаций, актив-	создании игрового	речью не позволяет ре-	драматизаций
драматизаций	но участвует в созда-	пространства с учетом	бенку интересно вести	
	нии игрового про-	настроения или инте-	роль	
	странства, в подборе	реса к сказке, выбран-		
	атрибутов для знако-	ной роли, с интересом		
	мых сказок, с интере-	берет на себя роли,		
	сом берет на себя ро-	внося в их исполнение		
	ли, внося в их испол-	творчество и непосред-		
	нение творчество и	ственную заинтересо-		
	непосредственную за-	ванность		
	интересованность			
13. Умение	Проявляет творчество	Изображает героев ска-	Затрудняется интерес-	Не умеет изобра-
изображать	к изображению героев	зок, после небольшой	но изобразить характер	жать героев ска-
героев знако-	сказок, выразительно	подсказки передает	героя сказки, поэтому	зок в ходе игры-
мых сказок в	передает особенности	особенности их пове-	малоактивен в играх-	драматизации,
ходе игры-	их поведения, внеш-	дения, внешнего вида,	драматизациях. Высту-	слабое владение
драматизации	него вида, сопровож-	сопровождая ролевое	пает наблюдателем за	речью мешает ре-
	дая ролевое поведение	поведение речью	процессом подготовки	бенку исполнять
	речью		к игре-драматизации	роли в играх-
				драматизациях
14. Проявле-	Активно проявляет	Достаточно интересно	Затрудняется в прояв-	Не проявляет
ние творчест-	творчество в играх-	ведет роль героя сказ-	лении творчества при	творчество в иг-

Игровые компетенции	Оптимальный	Достаточный	Критический	Недопустимый
ва в игре-	драматизациях, может	ки, выполняя подска-	ведении роли в игре-	ре-драматизации,
драматизации	предложить свое ре-	занные действия и	драматизации	безынициативен,
при ведении	шение поведения ге-	движения		безразличен
своей роли	роя, комментируя			к предложенной
	свои действия			роли

Инструментарий оценивания игровых компетенций детей старшего дошкольного возраста

Игровые компетенции	Оптимальный	Достаточный	Критический	Недопустимый
1. Владение	Ребенок самостоя-	При небольшой помо-	Владеет ролью, но не	Слабо владеет
ролью, разви-	тельно выбирает или	щи или подсказке	всегда самостоятельно	ролью, копирует
тие взятой на	ведет предложенную	взрослого ребенок вы-	видит направления ее	игровые действия
себя роли	сверстниками роль,	бирает или ведет пред-	развития, ждет под-	более самостоя-
	выстраивает несколь-	ложенную сверстника-	сказки или помощи со	тельных сверст-
	ко взаимосвязанных	ми роль, выстраивает	стороны взрослого или	ников
	игровых действий с	несколько взаимосвя-	сверстника	
	целью развития роли,	занных игровых дейст-		
	привносит в данную	вий с целью развития		
	роль собственный	роли, привносит в дан-		
	жизненный опыт и	ную роль собственный		
	творчество, ранее по-	жизненный опыт и		
	лученные знания яв-	творчество, ранее по-		

Игровые компетенции	Оптимальный	Достаточный	Критический	Недопустимый
	ляются основой ролевого поведения	лученные знания яв- ляются основой роле-		
		вого поведения		
2. Владение	Ребенок свободно	Ребенок достаточно	Ребенок недостаточно	Ребенок не владе-
ролевой	владеет ролевой и	владеет ролевой и ком-	владеет ролевой и ком-	ет ролевой и ком-
и комменти-	комментирующей ре-	ментирующей речью, с	ментирующей речью,	ментирующей ре-
рующей речью	чью, обозначает на-	помощью взрослого	не обозначает направ-	чью, играет в ос-
	правление развития	обозначает направле-	ление развития сюже-	новном молча, не
	сюжета, предлагает и	ние развития сюжета,	та, речь скованна, не-	может пояснить
	комментирует игро-	речь понятна, образна,	эмоциональна, ребенок	развитие собст-
	вые действия других	ребенок оперирует не-	оперирует необходи-	венного игрового
	играющих, речь по-	обходимыми игровыми	мыми игровыми поня-	сюжета
	нятна, образна, ребе-	понятиями, передает	ТИЯМИ	
	нок оперирует необ-	характер игрового пер-		
	ходимыми игровыми	сонажа		
	понятиями			
3. Владение	Самостоятельно ведет	При незначительной	С трудом владеет роле-	Не владеет роле-
ролевым по-	взятую на себя роль в	поддержке взрослого	вым поведением со	вым поведением
ведением со	игре со сверстником,	ведет взятую на себя	сверстником, игровые	со сверстником
сверстниками	активно проявляет се-	роль, активно проявля-	действия однотипны,	
	бя в этой роли, связы-	ет себя в этой роли,	выполняет предложен-	
	вает несколько игро-	связывает несколько	ные другими детьми	
	вых действий в сю-	игровых действий в	игровые сюжеты и дей-	
	жет, привлекая к игре	сюжет, привлекая к иг-	СТВИЯ	

Игровые компетенции	Оптимальный	Достаточный	Критический	Недопустимый
	сверстников, подска- зывая им ролевое по- ведение, договарива- ется со сверстниками о развитии игрового сюжета, прислушива- ется к мнению свер-	ре сверстников, подсказывая им ролевое поведение, договаривается со сверстниками о развитии игрового сюжета, прислушивается к мнению сверстников		
4. Владение ролевым поведением с игрушкой (режиссерская игра)	Ведет взятую на себя роль, определяя при этом роль и игровые действия игрушки («У меня солдаты в бою», «Это праздник города на площади революции»). Проявляются сформированные навыки режиссерской игры	взрослого ведет взятую на себя роль, при подсказке взрослого опре-	С трудом проявляет ролевое поведение с игрушкой, ждет подсказки или помощи со стороны взрослого. Не проявляются основ режиссерской игры	Не владеет ролевым поведением с игрушкой, отсутствуют первоначальные навыки режиссерской игры
5. Умение согласовывать свои игровые замыслы с партнером	Самостоятельно, доброжелательно умеет согласовывать свои игровые замыслы с партнером	При небольшой подсказке взрослого, доброжелательно умеет согласовывать свои игровые замыслы с	С трудом даже после подсказки взрослого может согласовывать свои игровые замыслы с партнером	Не умеет согласовывать свои игровые замыслы с партнером

Игровые компетенции	Оптимальный	Достаточный	Критический	Недопустимый	
		партнером, прислу-шивается к оценке иг-			
(V	П	рающих	C	II	
6. Умение реа-	Принимает замысел	Принимает замысел	С трудом принимает	Не принимает за-	
гировать на	партнера, умело со-	партнера, после напо-	замысел игры сверст-	мысел других,	
замысел свер-	гласовывает свой за-	минания взрослого	ника, при включении	играет в основ-	
стника	мысел с предложени-	может сделать попытку	взрослого включается в	ном обособленно,	
	ем сверстника, не соз-	согласовать свой замы-	сюжет, увлекшись,	либо с одним –	
	дает конфликтных си-	сел с предложением	предлагает сценарий	двумя сверстни-	
	туаций в ходе выбора	сверстника, не создает	развития предложенно-	ками	
	содержания, сюжета и	конфликтных ситуаций	го другими сюжета		
	развития игры	в ходе выбора содер-			
		жания, сюжета и раз-			
		вития игры			
7. Умение ме-	Самостоятельно и	При незначительной	С трудом меняет соб-	Не умеет менять	
нять свое ро-	легко меняет свое ро-	поддержке взрослого	ственное ролевое пове-	свое ролевое по-	
левое поведе-	левое поведение в за-	меняет свое ролевое	дение в зависимости от	ведение в зави-	
ние в зависи-	висимости от игровой	поведение в зависимо-	игровой ситуации	симости от игро-	
мости от иг-	ситуации (предложен-	сти от игровой ситуа-		вой ситуации	
ровой ситуа-	ной самим ребенком	ции (предложенной			
ции (предло-	или сверстником)	самим ребенком или			
женной самим	· · · · ·	сверстником)			
ребенком или		F			
сверстником)					
ezeperimiem)					

Игровые компетенции	Оптимальный	Достаточный	Критический	Недопустимый	
8. Организа-	Ребенок успешно реа-	Ребенок реализует свои	Ребенок не реализует	Не владеет орга-	
торские спо-	лизует свои организа-	организаторские спо-	свои организаторские	низаторскими	
собности	торские способности,	собности, но не всегда	способности, не может	способностями,	
(умение ув-	сплачивает вокруг се-	умеет увлечь других	предложить новые ва-	ребенок скорее	
лечь своей иг-	бя детский коллектив,	своей игрой, предлага-	рианты игры	ведомый (следует	
рой других)	увлекая его игрой,	ет новые варианты иг-		за предложенным	
	предлагает новые ва-	ры, но не всегда дети		сверстником ва-	
	рианты игры, модер-	идут следом за пред-		риантом игры)	
	низирует содержание	ложенным			
	знакомых игр на ос-				
	нове полученных зна-				
	ний				
9. Активное	Ребенок самостоя-	Ребенок после совета	Ребенок затрудняется в	Не включается в	
создание	тельно включается в	со стороны взрослого	создании предметной	создание пред-	
предметной	создание предметной	включается в создание	игровой среды. Не ис-	метной игровой	
игровой	игровой среды, ис-	предметной игровой	пользует бросовый ма-	обстановки по	
обстановки	пользуя бросовый ма-	среды. Использует при	териал, игрушки-	собственной ини-	
по собствен-	териал, игрушки-	напоминании бросовый	заместители, слабо	циативе, не имеет	
ной инициати-	заместители, плани-	материал, игрушки-	справляется с планиро-	замысла по ее	
ве и замыслу	рует пространство для	заместители, планиру-	ванием пространства	созданию	
	игры, комментирует	ет пространство для	для игры, не коммен-		
	его расположение,	игры, комментирует	тирует его расположе-		
	проявляет творчество,	его расположение	ние		
	инициативу, сплачива-				

Игровые компетенции	Оптимальный	Достаточный	Критический	Недопустимый	
	ет вокруг себя сверстников				
10. Придумы-	Игровые замыслы бо-	Использует в собст-	Редко использует в	Не умеет приду-	
вание само-	гаты и оригинальны.	венной игре сюжето-	собственной игре сю-	мывать самостоя-	
стоятельных	Использует в собст-	сложение после не-	жетосложение, новые	тельные сюжеты,	
сюжетов (сю-	венной игре сюжето-	большого напоминания	варианты игры, новые	роли в играх од-	
жетосложе-	сложение, придумы-	со стороны взрослого,	роли могут появиться	нотипны, стан-	
ние, новые ва-	вает новые варианты	придумывает новые	только после непосред-	дартны, сказоч-	
рианты, новые	знакомых игр, творче-	варианты знакомых	ственного предложения	ные персонажи не	
роли, введение	ски использует ска-	игр, не часто использу-	взрослого и прочитан-	участвуют в сю-	
сказочных	зочные сюжеты для	ет сказочные сюжеты	ного произведения, ко-	жетных играх ре-	
персонажей в	построения сюжета	для построения сюжета	торое вызвало у ребен-	бенка	
реальные ус-	собственной игры	собственной игры, вво-	ка острый интерес		
ловия)		дит новые придуман-			
		ные роли на основе ра-			
		нее полученных знаний			
11. Сочетание	Умело сочетает ре-	Сочетает реальные и	С трудом даже после	Не умеет сочетать	
реальных	альные и сказочные	сказочные сюжеты, иг-	подсказки взрослого	реальных и ска-	
и сказочных	сюжеты, игры ребен-	ры ребенка отличаются	сочетает реальных и	зочных персона-	
персонажей	ка отличаются твор-	индивидуальностью,	сказочных персонажей	жей в игре, с тру-	
	ческим подходом, ис-	использованием знаний	в своей игре	дом вспоминает	
	пользованием знаний	из различных областей,		сюжеты сказок,	
	из различных облас-	знает достаточно ска-		поэтому не может	
	тей, знает очень мно-	зок, но не всегда умело		этот сюжет пере-	

Игровые компетенции	Оптимальный	Достаточный	Критический	Недопустимый		
-	го сказок, умело сочетает знакомых героев с новыми ролями в собственной игре. Комбинирует реальное и фантастическое в игре Ребенок самостоятельно, без конфликтов согласовывает игровой замысел со сверстником, принимает чужой замысел,	сочетает знакомых героев с новыми ролями в собственной игре Ребенок умеет принять чужой замысел, но не всегда это удается сделать ребенку без конфликтов, чаще настаивает на своем мнении, достаточно убедительно и аргументировано умеет отклонить замысел, предложенный	Ребенок с трудом при-	нести на реальную обстановку, не проявляет творчества, стандартен в игровых действиях		
	ного строителя для ее постройки, мы не знаем, кто работает или служит на подводной					
	лодке»)					

Игровые компетенции	Оптимальный	Достаточный	Критический	Недопустимый	
15. Комбини-	Ребенок легко и инте-	Ребенок с небольшой	Ребенок с трудом даже	Не умеет комби-	
рование в игре	ресно комбинирует в	помощью взрослого	при помощи взрослого	нировать в игре	
знаний, полу-	игре знания, получен-	комбинирует в игре	способен к комбинаци-	знания, получен-	
ченных из	ные из разных источ-	знания, полученные	ям в игре ранее полу-	ные из разных ис-	
разных источ-	ников (сюжеты из ска-	из разных источников,	ченных знаний, не	точников	
ников	зок, рассказов, сведе-	пытается соединить в	умеет соединять ре-		
	ния из познавательной	игре реальные и фан-	альные и фантастиче-		
	литературы), умеет	тастические сюжеты,	ские сюжеты		
	соединять реальные и	но не всегда это ему			
	фантастические сю-	удается самостоятель-			
	жеты, часто придумы-	но			
	вает сам фантастиче-				
	ские сюжеты, внося				
	их в собственную иг-				
	ру и увлекая этим				
	сверстников				
16. Умение	Ребенок самостоя-	Ребенок самостоятель-	Ребенок достаточно	Ребенок доста-	
решать и пре-	тельно выходит из	но выходит из кон-	конфликтен, но может	точно конфлик-	
дупреждать	конфликтных ситуа-	фликтных ситуаций, но	решить конфликтную	тен, не может ре-	
конфликты	ций, редко создает сам	не редко создает сам	ситуацию без слез,	шить конфликт-	
	такие ситуации	такие ситуации	признать собственную	ную ситуацию без	
			неправоту	слез, не признает	
				собственную не-	
				правоту	

1

Пример заполнения карты оценивания игровых компетенций детей дошкольного возраста

№ п/п	Ф. И. ребенка	Владение ролью, развитие взятой на себя роли	Использование в игре игрушек-заместителей	Умение пользоваться воображаемым предметом	Обозначение словом роли для себя и для партнера	Умение согласовывать свои игровые замыслы с партнером	Умение реагировать на замысел сверстника	Умение менять свое ролевое поведение в зависимости от игровой ситуации (предложенной самим ребенком или сверстником)	Организаторские способности (умение увлечь своей игрой других)	Активное создание предметной игровой обстановки по собственной инициативе и замыслу	Придумывание самостоятельных сюжетов	Выявленный уровень
1.		0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	оптим.
2.		0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	дост.
3.		0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	критич.
4.		0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	недопуст.
5.		0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	ОПТИМ.
6.		0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	дост.
7.		0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	критич.
8.		0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	недопуст.
9.		0	0	0	0	0	0	0	0	0	0	ОПТИМ.

По горизонтали воспитатель вносит все вышеперечисленные в инструментарии игровые компетенции. По вертикали – список детей группы. Цветными кружками отмечается выявленный у каждого ребенка уровень сформированности игровых компетенций.

Красный – оптимальный уровень, синий – достаточный, оранжевый – критический, зеленый – недопустимый.

Заключение

Для того чтобы игра и игровая деятельность стали основой образовательного процесса в ДОО, воспитателям необходимо следовать ниже приведенным рекомендациям.

- 1. Педагогам необходимо стараться не занимать время, отведенное для игры, другими видами деятельности.
- 2. Создать игровую среду в соответствии с возрастными особенностями, учитывать уровень развития детей, игровая среда должна быть динамичной. Атрибуты сюжетно-ролевой игры должны быть расположены в легкодоступном для детей месте. Иногда атрибуты формируются в специально установленном порядке, а иногда детям предоставляется возможность создать игровую среду самостоятельно.
- 3. Эффективным приемом руководства играми детей младшего дошкольного возраста является прямое участие педагога в игре детей на главных ролях, причем первоначально рекомендуется использовать индивидуальную игру с данным ребенком, а в конце четвертого года жизни рекомендуется применять игру педагога с подгруппой детей.
- 4. В руководстве детей большое место занимают косвенные приемы руководства, не мешающие ребенку самостоятельно играть, т. к. только самостоятельная сюжетно-ролевая игра в наибольшей степени способствует развитию ребенка.
- 5. Руководство игрой должно строиться на основе результатов наблюдения за самостоятельной сюжетно-ролевой игрой детей.
- 6. Педагог должен как можно чаще ставить ребенка в позицию «взрослого». Это способствует развитию самостоятельности у детей.

Список литературы

- 1. Азаров, Ю. П. Игра и труд / Ю. П. Азаров. М. : Знание, 1973.
- 2. Аникеева, Н. П. Воспитание игрой / Н. П. Аникеева. М. : Просвещение, 1987.
- 3. Барташникова, И. А. Учись играя / И. А. Барташникова, А. А. Барташников. Харьков : Фолио, 1997.
- 4. Божович, Л. И. Личность и ее формирование в детском возрасте / И. А. Божович. М., 1968.
- 5. Выготский, Л. С. Избранные психологические исследования / Л. С. Выготский. М., 1956.
- 6. Ганелин, Ш. И. История педагогики и современность / Ш. И. Ганелин, Н. С. Зенченко, Е. Н. Кирпичникова. Ленинград, 1970.
- 7. Горшкова, Е. А. Знакомьтесь: «Выразительное движение» // Дошкольное воспитание / Е. А. Горшкова. 1999. N_2 9. С. 10—15.
- 8. Гросс, К. Душевная жизнь ребенка / К. Гросс. Киев, 1916.
- 9. Эльконин, Д. Б. Психология игры / Д. Б. Эльконин. М., 1978.
- 10. Эльконин, Д. Б. Избранные психологические труды. Игры / Д. Б. Эльконин. М.: Просвещение 1989.
- 11. Дьяченко, О. М. О некоторых особенностях развития воображения / О. М. Дьяченко, А. И. Кириллова // Вопросы психологии. -1980. № 2.
- 12. Зворыгина, Е. В. Первые сюжетные игры малышей / Е. В. Зворыгина. М.: Просвещение, 1988.
- 13. Егоров, С. Ф. Хрестоматия по истории школы и педагогики в России / С. Ф. Егоров. М.: Просвещение, 1986.
 - 14. Жуковская, Р. И. // Дошкольное воспитание. 1963. № 2.
- 15. Зворыгина, Е. Педагогические условия формирования сюжетно-ролевой игры / Е. Зворыгина, Н. Комарова // Дошкольное воспитание. 1989. N = 5. C. 31 40.
- 16. Хейзинга, Й. Человек играющий / Й. Хейзинга. М. : Наука, 1995.

- 17. Гросс, К. Душевная жизнь ребенка / К. Гросс. Киев, 1986.
- 18. Каптерев, П. Ф. Психология детской игры: Общественные игры / П. Ф. Каптерев // Педагогический листок. 1893. N_2 1—3.
- 19. Константинов, Н. А. История педагогики / Н. А. Константинов, Е. Н. Медынский, М. Ф. Шабаева. М.: Просвещение, 1982.
- 20. Флэйк-Хобсон, К. Мир входящему: Развитие ребенка и его отношений с окружающими / К. Флэйк-Хобсон, Б. Е. Робинсон, П. Скин; пер. с англ. М.: Центр общечеловеческих ценностей, 1993.
- 21. Лейтес, Н. С. Умственные способности и возраст / Н. С. Лейтес. М.: Педагогика, 1971.
- 22. Люблинская, А. А. Очерки психологического развития ребенка / А. А. Люблинская. 2-е изд. М. : Просвещение, 1965.
- 23. Михайленко, Н. Я. Особенности организации образовательной деятельности в детском саду / Н. Я. Михайленко // Обруч. -1996. № 6.
- 24. Нартова-Бочавер, С. К. Скоро в школу! / С. К. Нартова-Бочавер, Е. А. Мухортова. М., 1998.
- 25. Никитин, Б. П. Развивающие игры / Б. П. Никитин. М. : Педагогика, 1981.
- 26. Педагогические технологии игры дошкольников // Материалы спецкурса по дошкольной педагогике. Магнитогорск, 1997.
- 27. Пискунов, А. И. Хрестоматия по истории зарубежной педагогики / А. И. Пискунов. М.: Просвещение, 1981.
- 28. Прохорова, А. Диагностика уровня развития творческого воображения, разработанная О. М. Дьяченко / А. Прохорова // Дошкольное воспитание. 1996. № 5. С. 27.
- 29. Столяров, А. М. Эвристические приемы и методы активизации творческого мышления / А. М. Столяров. М. : ВНИИПИ, 1988.
- 30. Сухомлинский, А. В. О воспитании / А. В. Сухомлинский. М.: Политиздат, 1985.
 - 31. Тарловская, Н. Ф. // Дошкольное воспитание. 1987. № 2.

- 32. Турченко, В. И. Педагогические условия и средства развития предпосылок самостоятельной сюжетно-ролевой игры у детей третьего года жизни: автореф. дис. ... канд. пед. наук / В. И. Турченко. М., 1995.
- 33. Фисюкова, Л. Б. От трех до семи: Книга для пап, мам, дедушек и бабушек / Л. Б. Фисюкова. Харьков: Фолио, 1996.
- 34. Флерина, Е. А. Эстетическое воспитание дошкольника / Е. А. Флерина. М., 1961.
- 35. Хрестоматия по педагогической психологии / под ред. А. И. Красило, А. П. Новгородцева. М. : Просвещение 1995.

Учебное издание

Технологии организации игровой деятельности детей дошкольного возраста в условиях реализации ФГОС ДО

Методическое пособие для педагогов ДОО

Ответственный редактор Г.В. Яковлева Ответственный за выпуск И.М. Никитина Технический редактор Н.А. Лазариди

Подписано в печать 26.09.2017. Формат $60 \times 84^{1/}_{16}$ Усл. печ. л. 6,74. Тираж 100 экз. Заказ № 52

ГБУ ДПО «Челябинский институт переподготовки и повышения квалификации работников образования» 454091, г. Челябинск, ул. Красноармейская, д. 88

Отпечатано в ГБУ ДПО «Челябинский институт переподготовки и повышения квалификации работников образования» 454091, г. Челябинск, ул. Красноармейская, д. 88